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Por más vueltas que se le quiera dar, 
hay casos en los que el poder se ex-
hibe en su versión más burda, más 
vulgar, más ofensiva. Tal es el caso 

de la señora Eli Castro, personaje de escasa 
trayectoria profesional —pero al parecer de 
relaciones estrechas con el poder—, quien 
durante semanas se mantuvo oculta en las 
nóminas y pasillos del SIAPA sin que nadie 
pudiera explicar a ciencia cierta qué hacía 
ahí, quién la nombró, bajo qué criterios fue 
contratada y, sobre todo, por qué ocupaba 
un puesto como “asesora técnica” sin tener 
un perfil técnico.

En estos tiempos de administración 
de la opacidad, cuando la transparencia es 
una palabra que se usa solo como adorno 
en los discursos oficiales, bastó con que se 
asomara el escándalo para que el Gobierno 
de Jalisco aplicara su fórmula favorita: “Ya 
hay una investigación en curso por parte de 
la Fiscalía Anticorrupción”. Esa frase, que 
en otros países podría representar un paso 
hacia la rendición de cuentas, en Jalisco se 
ha convertido en la coartada perfecta para 
esconder todo lo que no quieren explicar. 
Detrás de esa frase se apagan los focos, se 
cierran los archivos y se invoca el silencio.

Pero el caso de Eli Castro no nació en 
SIAPA. Su historia con el gobierno jalis-
ciense viene de tiempo atrás. Concreta-
mente con las administraciones emecistas, 
la referencia es del año 2019, cuando la 
Secretaría de la Hacienda Pública, entonces 
encabezada por Juan Partida Morales -Si, 
el mismo funcionario que fue el adminis-
trador gubernamental de Enrique Alfaro 
durante su gobierno de Guadalajara y el 
gobierno de Jalisco y hoy director de IPE-
JAL-, decidió firmar con ella un contrato 
por la nada despreciable suma de 379 mil 
170 pesos. El motivo: brindar apoyo ad-
ministrativo y emitir opinión jurídica. Así, 
tal cual, como si se tratara de una aboga-
da constitucionalista o de una analista con 
doctorado en administración pública.

¿Y cuál es la preparación académica 
de la contratada? El propio contrato, que le 
hicieron llegar a quien esto escribe, lo dice 
con claridad insultante: Eli Castro cuenta 
únicamente con estudios de secundaria. Ni 
una licenciatura, ni una cédula profesional, 
ni una especialidad. Y, aun así, el gobierno 
del estado decidió pagarle por emitir opi-
nión jurídica. Como si en la Secretaría de 
la Hacienda Pública se hubieran quedado 
sin abogados, sin técnicos, sin funcionarios 
de carrera. Como si el presupuesto público 
se manejara como una bolsa personal para 
favorecer amigos o pagar favores.

Por si fuera poco, el periodista Pepe 
Toral destapó aún más esta cloaca en su 
cuenta en la red social X. Tras conocer el 
contrato, decidió hacer lo que el gobierno 
no hizo: pedir cuentas. Solicitó, por la vía 
de transparencia, los informes mensuales 
que la contratada debía entregar. Porque el 
contrato estipula —con toda claridad— que 
debía rendir informes mensuales sobre las 
actividades realizadas.

La respuesta que recibió Pepe Toral, 
¡fue una joya del absurdo burocrático!: la 
Secretaría de la Hacienda Pública respon-
dió que no tiene los informes, porque la 
contratada, en realidad, prestaba sus servi-
cios en una dependencia distinta: el Indus-

tria Jalisciense de Rehabilitación Social, 
mejor conocido como INJALRESO.

Pero esa respuesta es una tomadura de 
pelo lo que, en el caso de Pepe Toral, no 
es nada fácil. En ninguna parte del contra-
to revisado se establece que los informes 
puedan omitirse si la contratada es envia-
da a otra dependencia. Y mucho menos se 
menciona que INJALRESO sea la unidad 
responsable de vigilar el cumplimiento de 
sus obligaciones. El gobierno no entregó al 
periodista Pepe Toral los informes, ni ex-
plicó su contenido, ni señaló si alguien los 
recibió. Y peor aún: no hay constancia de 
que alguien se los haya exigido.

Frente a la falta de informes, el perio-
dista decidió ir más allá. Solicitó que se le 
informara cuáles fueron los entregables, los 
productos concretos, los resultados deriva-
dos de la contratación. Y aquí es donde el 
disparate alcanza dimensiones kafkianas.

La Secretaría de la Hacienda Pública le 
respondió —y cito textualmente— que no 
puede entregar los resultados de la contrata-

ción “por tratarse de un hecho futuro a rea-
lizarse”. Repito: un contrato que se firmó y 
concluyó en 2019, hace seis años, es consi-
derado por la autoridad como un hecho fu-
turo. No una omisión, no una irregularidad, 
no una burla: un hecho que aún no ocurre.

¿Estamos ante una administración que 
no distingue entre pasado y futuro? ¿O sim-
plemente ante una estructura de encubri-
miento sistemático de irregularidades?

Como si no fuera suficiente, la Secreta-
ría también se negó a entregar copia de los 
cheques emitidos a nombre de Eli Castro. 
Alegaron que la información puede consul-
tarse en el portal de nómina. Y, en efecto, 
ahí aparecen dos pagos: abril y mayo de 
2019. Pero el contrato establecía una dura-
ción de abril a diciembre de ese año. 

La opacidad no es casual. Es un sistema. 
Es una práctica. Es una forma de gobierno. 
Porque el caso de Eli Castro no es el úni-
co, pero sí es un emblema. Un emblema de 
cómo se administra el dinero público con 
lógica de compadrazgo, de cómo se burlan 

los controles internos, de cómo se simulan 
funciones para justificar plazas, contratos, 
favores.

En el fondo, el caso no trata solo de 
una mujer sin preparación cobrando como 
asesora. Trata de un gobierno que no da 
explicaciones, de instituciones que no do-
cumentan, de fiscalías que callan y de una 
sociedad que, con frecuencia, se resigna. La 
pregunta ya no es si Eli Castro debía o no 
ocupar ese cargo. La pregunta es: ¿cuántos 
más como ella hay incrustados en el aparato 
público? ¿Cuántas nóminas están infladas 
con nombres que no trabajan, no entregan 
nada y nadie los supervisa?

La indignación no debería durar solo el 
ciclo de una noticia. Este tipo de casos ame-
rita un seguimiento constante, una presión 
sostenida, una exigencia colectiva. Porque 
mientras se normalice que se contrate a una 
presentadora de música para emitir opinio-
nes jurídicas, sin estudios, sin experiencia, 
sin rendición de cuentas, no habrá reforma 
administrativa que valga ni discurso de aus-
teridad que resista.

Pero, lo terrible en este caso es que, el 
director del SIAPA sigue sin dar la cara y 
dar explicaciones. Juan Partida acostum-
brado a distribuir pagos generosos a su 
personal de confianza después de su intento 
de madruguete en IPEJAL para subirse el 
sueldo él y sus cercanos, sigue ahí. 

¿Saldrá Luis García Sotelo secretario 
de la Hacienda Pública de Jalisco a explicar 
este cochinero? O ¿Solo la dejará pasar?    

Y mientras la señora Castro cobraba sin 
rendir cuentas, el gobierno silbaba hacia 
otro lado… como si la corrupción, cuando 
es propia, no apestara. 

En X @DEPACHECOS 
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OPINIONES JURÍDICAS CON SECUNDARIA

CRÓNICAS DE PACHECO

LA OPACIDAD NO ES CASUAL. ES UN SISTEMA. ES UNA 
PRÁCTICA. ES UNA FORMA DE GOBIERNO. PORQUE EL 
CASO DE ELI CASTRO NO ES EL ÚNICO, PERO SÍ ES UN 
EMBLEMA. UN EMBLEMA DE CÓMO SE ADMINISTRA 
EL DINERO PÚBLICO CON LÓGICA DE COMPADRAZGO, 

DE CÓMO SE BURLAN LOS CONTROLES INTERNOS, 
DE CÓMO SE SIMULAN FUNCIONES PARA JUSTIFICAR 

PLAZAS, CONTRATOS, FAVORES.

En el ojo del huracán la exconductora de televisión Eli Castro.
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Entre el discurso oficial del gobierno 
de México, liderado por la presidenta 
Claudia Sheinbaum, y la cruda reali-
dad de las comunidades indígenas, se 

abren fisuras que revelan contradicciones in-
quietantes. 

En 2025, declarado “Año de la Mujer Indí-
gena” por el Congreso de la Unión y respalda-
do por el Ejecutivo, se pretende enaltecer el rol 
histórico y cultural de estas mujeres, combatir 
la discriminación y fortalecer sus derechos con 
políticas inclusivas. 

Sin embargo, esta intención noble choca 
con actos de violencia institucional perpetrados 
por dependencias del mismo gobierno, como 
se evidencia en el caso de la Comunidad Indí-
gena de Mezquitán, en Zapopan Jalisco. 

Desde 2001, esta comunidad lleva 24 años 
esperando una indemnización justa por la ex-
propiación de 26.93 hectáreas de sus tierras, 
utilizadas para la ampliación de la carretera 
Guadalajara-Ixtlahuacán del Río-Saltillo. 

Esta discrepancia plantea una pregunta cru-
cial: ¿es el reconocimiento a las mujeres indí-
genas un compromiso genuino o un juego de 
poder simbólico?

UNA INJUSTICIA DE DOS DÉCADAS
El conflicto de Mezquitán comenzó en 

2001, cuando la entonces Secretaría de Comu-
nicaciones y Transportes (SCT), hoy Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes (SICT), expropió las tierras prometiendo 
una compensación de aproximadamente 40 mi-
llones de pesos. Sin embargo, solo se pagaron 
6 millones como anticipo entre 2004 y 2005, 
dejando un adeudo pendiente que, conforme a 
la Ley Agraria y sentencias del Tribunal Supe-
rior Agrario, debe ajustarse a valor comercial. 

Después de siete años de litigios contra la 
SICT (desde 2017) el Tribunal Agrario 16, y en 
noviembre de 2023, el Tribunal Superior Agra-
rio les dio la razón a la Comunidad Indígena de 
Mezquitán, ordenando un avalúo por el INDA-
ABIN para calcular el pago a valor comercial. 
Sin embargo, la SICT siguió interponiendo am-
paros frívolos, el último resuelto en diciembre 
de 2024, para retrasar lo inevitable.

Ahora lo que procede es que se ejecute la 
sentencia y  que la SICT proceda al pago co-
rrespondiente, pero para ello se requiere el ava-
luó actualizado que debe realizar INDAABIN, 
donde ahora está el atorón con el tortuguismo 
de la dependencia.

Habrá que señalar que la Consejería Jurídi-
ca Federal del gobierno de la Presidenta Clau-
dia Sheinbaum, coincide y recomienda, que lo 
que sigue es el cumplimiento de la sentencia y 
darle seguimiento hasta su conclusión, es decir, 
el pago en favor de la Comunidad.

Fue el 18 de junio pasado en el que median-
te acuerdo, el Tribunal Agrario ordenó al Ins-

tituto de Administración y Avalúos de Bienes 
Nacionales (INDAABIN) que, en un plazo de 
10 días, informe sobre el trámite del avalúo 
solicitado por la Secretaría de Infraestructu-
ra, Comunicaciones y Transportes (SICT), 
con apercibimiento de multa en caso de in-
cumplimiento, pero a la fecha no tenemos 
conocimiento de que INDAABIN haya cum-
plido ese requerimiento.

Todos estos obstáculos del poder de la bu-
rocracia de diversas formas, ha enfrentado la 
Comunidad Indígena de Mezquitán, diversas 
formas para retrasar el pago el proceso de pago; 

ahora es el “tortuguismo” de INDAABIN, que 
ha ignorado plazos como el de 10 días estable-
cido el 18 de junio de 2024, bajo amenaza de 
multa.

Esta demora impacta directamente a 333 
familias, muchas lideradas por mujeres indíge-
nas que enfrentan pobreza y marginación como 
resultado de esta injusticia prolongada. 

Saúl Rodríguez Barajas, presidente del Co-
misariado de Bienes Comunales, expresó su 
frustración: “Llevamos 24 años luchando por 
nuestros derechos, mientras el gobierno prome-
te justicia pero no actúa”. 

Esta situación no solo contradice el espí-
ritu del “Año de la Mujer Indígena”, sino que 
también desvirtúa la reforma constitucional 
de 2024, que reconoce a los pueblos indígenas 
como sujetos de derecho público y obliga a 
consultar y compensar por proyectos que afec-
ten sus territorios.

CONTRADICCIÓN ENTRE 
DISCURSO Y REALIDAD
El gobierno de Sheinbaum ha desplegado 

iniciativas ambiciosas para apoyar a los pue-
blos indígenas. En su informe de 100 días, 
anunció un presupuesto de 221 mil millones 
de pesos para 2025 destinado al desarrollo de 
comunidades indígenas y afromexicanas, que 
incluye 17 Planes de Justicia ya en marcha y el 
inicio de 13 más. 

Además, lanzó el programa Apoyo Finan-
ciero a Mujeres Indígenas y Afromexicanas Ar-
tesanas (MIAA) con 500 millones de pesos, y 
en diciembre de 2024 restituyó 2,178 hectáreas 
a comunidades rarámuri en la Sierra Tarahu-
mara. 

Estas acciones, combinadas con la desig-
nación de figuras históricas como Tecuichpo, 
Tz’ak-b’u Aha, Señora 6 Mono y Xiuhtlaltzin 
como emblemas del año, buscan visibilizar el 
legado de las mujeres indígenas.

No obstante, el caso de Mezquitán revela 
una desconexión alarmante. Mientras se cele-
bran avances simbólicos, la SICT se resiste a 
pagar y INDAABIN incumple sentencias judi-
ciales, dejando a las mujeres de esta comuni-
dad sin la indemnización que les corresponde. 

Esta contradicción no es un incidente ais-
lado, sino un síntoma de un problema estruc-
tural: las políticas públicas, aunque bien inten-
cionadas, a menudo no se traducen en justicia 
tangible. La reforma constitucional de 2024, 
que manda consultar y compensar, debería ha-
ber agilizado casos como este, pero la inacción 
gubernamental lo contradice, erosionando la 
confianza en las promesas de inclusión.

MÁS ALLÁ DE LOS JUEGOS DE PODER
La negativa de la SICT y el “tortuguismo” 

de INDAABIN en el caso de Mezquitán con-
tradicen el espíritu del “Año de la Mujer Indí-
gena”. Esta comunidad, con sus 333 familias 
—muchas lideradas por mujeres que encarnan 
los valores que el gobierno dice proteger—, 
merece una resolución que trascienda la retó-
rica. 

Aunque Sheinbaum no ha abordado direc-
tamente el caso, su compromiso con la justicia 
social indica que, con información clara, podría 
impulsar una solución para que 2025 no sea un 
ejercicio vacío, el gobierno debe actuar con ur-
gencia, asegurando el cumplimiento de las sen-
tencias del Tribunal Agrario. Solo así el discur-
so de reconocimiento a las mujeres indígenas se 
convertirá en hechos concretos, dejando atrás 
los juegos de poder y demostrando que la justi-
cia no es negociable. La responsabilidad recae 
en Sheinbaum y sus dependencias: el tiempo 
apremia para alinear palabras con acciones.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

LA NEGATIVA DE LA SICT 
Y EL “TORTUGUISMO” DE 
INDAABIN EN EL CASO DE 
MEZQUITÁN CONTRADICEN 
EL ESPÍRITU DEL “AÑO DE 

LA MUJER INDÍGENA”. ESTA 
COMUNIDAD, CON SUS 333 
FAMILIAS —MUCHAS LIDE-
RADAS POR MUJERES QUE 
ENCARNAN LOS VALORES 
QUE EL GOBIERNO DICE 

PROTEGER—, MERECE UNA 
RESOLUCIÓN QUE TRAS-
CIENDA LA RETÓRICA.

LOS JUEGOS DEL PODER

AÑO DE LA MUJER INDÍGENA: 
PROMESAS VS. SILENCIO EN MEZQUITÁN
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La Inteligencia Artificial prolifera en el espacio virtual 
hasta el cansancio, con temas de cuento que parecen re-
latos de la realidad verdadera. Sabrá Dios con qué fin y 
quienes distribuyan esas cápsulas donde personajes de la 

política, el periodismo y de la farándula tienen “revelaciones” o 
resucitaciones que dar a conocer a la gente.

Están bien construidas; tienen magníficos videos y las voces 
de los protagonistas semejan mucho a las de los personajes origi-
nales que las pronuncian, de ahí su verosimilitud.

Así, tenemos videos donde aparecen personalidades del pe-
riodismo norteamericano con “noticias” sobre Trump, diputados, 
senadores y jueces de ese país dando “primicias” o “noticias bom-
ba” sobre el controvertido presidente de los Estados Unidos de 
Norteamérica.

También aquí las enchiladas suizas llevan su crema. A últimas 
fechas, personajes como la presidente de la república, empresa-
rios, artistas, diputados, senadores y demás fauna política, tienen 
sus videos elaborados con Inteligencia Artificial, en situaciones 
comprometedoras o con narrativas difíciles de creer, por muy bien 
hechos que estén dichos efectos creados con la Inteligencia Arti-
ficial.

La IA, nació hace unos 70 años, realizando tareas simples. 
Hoy en día es capaz de llevar al cabo tareas por demás sofistica-
das. Warren McCulloch y Alan Turing son considerados los pio-
neros o incluso padres de la hoy llamada Inteligencia Artificial.

En 1956, en la conferencia de Dartmouth (Colegio de Hano-
ver, New Hampshire EEUU) John McCarthy acuñó por vez pri-
mera el término Inteligencia Artificial. Los primeros “trabajos” 
encomendados a la IA fueron resolver problemas matemáticos 
y…jugar al ajedrez.

En la década de los años 70 creció bastante el uso de la IA. Se 
diseñaron prototipos y sistemas o lenguajes de programación; se 
experimentó con el razonamiento basado en reglas y con el sim-
bolismo. Luego cayó en un letargo que terminó en los años 90.

A partir de nuevos experimentos se desarrollaron sistemas de 
aprendizaje automáticos, muy sofisticados, tales como las redes 
neuronales profundas. Se incrementó notablemente la capacidad 
de procesamiento y almacenamiento de datos y se comenzó a apli-
car en áreas como el lenguaje natural, la robótica y la visión por 
computadora.

Se recuerdan hitos importantes de la IA como la victoria de 
Deep Blue (IBM) en ajedrez sobre el campeón mundial Gary Kas-
parov. En este siglo, la IA creció exponencialmente. Es la tecnolo-
gía omnipresente en diversos sectores.

Su auge estriba, principalmente, en la simplificación de su uso, 
pues está al alcance de cualquier persona que tenga acceso a una 
computadora o teléfonos celulares “inteligentes”. El aprendizaje 

automático y profundo propicia que la IA pueda reconocer imá-
genes, reproducir el lenguaje natural y la conducción autónoma,

La IA generativa tiene aplicación en campos como la edu-
cación, la automatización de tareas fabriles, así como el proceso 
automatizado de diseño e impresión en diferentes modalidades, 
creación de textos, de imágenes, de videos e incluso para clonar 
voces humanas.

La combinación de algoritmos y datos permite que las máqui-
nas realicen tareas que conllevan inteligencia humana.

Una de tantas maneras de utilizar la IA es: Identificar el pro-
blema (definir con precisión qué se quiere resolver); Recopilar y 
preparar datos, puesto que éstos son el “alimento” principal de la 
IA; Seleccionar y entrenar algoritmos, eligiendo los de aprendiza-
je automático (Machine Learning) más adecuados para la solución 
del problema con el uso de las redes neuronales, inspirado en el 
funcionamiento del cerebro humano.

La materia prima de la IA son los datos. El aprendizaje auto-
mático permite a las máquinas aprender de los éstos sin que sean 
programados de manera explícita para las tareas a desarrollar.

La toma de decisiones de la IA se basa en los algoritmos, por 
ser la secuencia de instrucciones que guían a las máquinas en el 
procesamiento de los datos. No hay campo de la actividad humana 
en el que la Inteligencia Artificial no pueda actuar.

Su utilidad dependerá de la manera de efectuar el “prompt” 
para instruir (pregunta directa, solicitud, orden o instrucción) a las 
máquinas para que genere un resultado específico. El prompt bien 
formulado dará la precisión del resultado requerido. Pueden variar 
en complejidad y formato: desde una frase muy simple, hasta ins-
trucciones más elaboradas que incluyen estilo, formato y contexto 
deseado.

Según las necesidades de cada uno, las IA se encuentran en 
el ciberespacio con versiones gratuitas o de pago. Una de las más 
populares es el Chat GPT con diversas modalidades de uso.

Para clonar la voz humana, fish//audio//es: para genera música 
(canciones, melodías): suno, com; song.do; studio moises.ai; vo-
calrmover.org/; ttsmaker,com.

La próxima vez que usted escuche y vea una celebridad fa-
llecida hablando como si estuviera vivo, no lo dude es con IA; si 
usted pone atención a las generalidades y datos vagos que se em-
plean en las “noticias bomba” dichas por personajes de la política 
o el periodismo, sabrá que la IA está generando ese video.

Y si usted desea incursionar en el mundo de la Inteligencia Ar-
tificial, para experimentar todas las tareas que se pueden efectuar, 
en diferentes y variados campos de las actividades humanas, en 
esta liga encontrará miles de IAS: https://theresanaiforthat.com/

Parafraseando un concepto educativo: “No hay tontos para 
utilizan la IA; hay IAS que hasta los tontos pueden utilizar”.
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>En Voz Alta< >Cartón de Lí<

>Fuego cruzado<

Cirugía mayor a la metrópoli

WALL STREET JOURNALDONALD TRUMP/
PRESIDENTE DE EEUU

>PABLO LEMUS/
Va por el drenaje 
profundo.

>CLAUDIA SHEINBAUM/
La deuda a las 
comunidades 
indígenas.

A paso de tortuga

Beatriz Carranza Gómez, de 26 años, diputada federal 
por Morena y presidenta de la Comisión de Juventud, 
emerge como un liderazgo renovado para Zapopan. El 
IEPC Jalisco, al reservar la alcaldía para mujeres en 
2027, abre la puerta a su candidatura, respaldada por 
sectores de Morena y la sociedad civil. Con experiencia 
legislativa y enfoque en educación, empleo y cambio 
climático, su visión fresca y conexión con la juventud 
la posicionan como una figura transformadora, pese a 
controversias sobre los lineamientos de paridad.

>BEATRIZ CARRANZA 
GÓMEZ/
 Presidenta de la 
Comisión de la 
Juventud de la cámara 
de Diputados.

La Comunidad Indígena de Mezquitán lleva más de  20 
años luchando por una indemnización justa, superan-
do desde 2017 obstáculos y trabas frívolas impuestas 
por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT). El Tribunal Superior Agrario or-
denó en 2004 cumplir un convenio de pago, pero éste 
depende del avalúo del Instituto de Administración y 
Avalúos de Bienes Nacionales (INDAABIN), que avanza 
a paso de tortuga. Tras vencer el plazo de 10 días, el 
organismo permanece inactivo. ¿Quién moverá a esta 
entidad, que parece dueña del tiempo, para resolver 
esta injusticia histórica?

México me ha estado ayudando a hacer 
segura la frontera, PERO lo que ha hecho 
no es suficiente. México aún no ha detenido 
a los cárteles que intentan hacer de toda 
Norteamérica un patio de juegos del 
narcotráfico”, dio a conocer Donald Trump al 
amenazar con imponer un arancel del 30% a 
partir del 1 de agosto.

El gobierno de Sheinbaum muestra pocos 
resultados; no ha desactivado la amenaza 
de aranceles de EE.UU. por su lucha 
insuficiente contra cárteles de fentanilo 
y otras drogas que ponen en riesgo la 
seguridad ciudadana”.

Pablo Lemus tiene enfrenta la gran oportunidad de ha-
cer con la infraestructura hidráulica de la metrópoli lo 
que no se atrevieron a llevar adelante las autoridades 
estatales y municipales de la Zona Metropolitana de 
Guadalajara en los últimos 50 años, esto es cirugía 
mayor al drenaje (sistemas de abastecimiento de agua 
potable, redes de alcantarillado, sistema de tratamien-
to de aguas residuales y obras de control de inunda-
ciones). Son 9 mil millones de pesos lo que considera 
se invertirá en la renovación de la infraestructura sub-
terránea. Habrá que ver cómo queda la magnitud del 
macro proyecto.

Un Cuadro Juvenil con Futuro

>Cierto o falso<
El proyecto del drenaje profundo no podemos 
postergarlo más (…) Es una inversión esencial, 
no un lujo, los socavones y las inundaciones 
no solo dañan la economía, sino que ponen en 
riesgo la seguridad ciudadana”.

La bancada federal de Morena de Jalisco le 
brinda el apoyo al gobernador Pablo Lemus 
para impulsar el drenaje profundo en la Zona 
Metropolitana de Guadalajara, una obra clave 
para mitigar las inundaciones crónicas que 
sufre la urbe cada temporal de lluvias y que 
además se traduce en pérdida de vidas, lo que 
todos unidos debemos evitar”.

CÉSAR MADRIGAL/
DIPUTADO DE ACCIÓN NACIONAL

DIPUTADO ALBERTO MALDONADO CHAVARÍN/
COORDINADOR DE LOS LEGISLADORES 

FEDERALES DE MORENA EN SAN LÁZARO

Por | Miguel 
Anaya

EL REY HA MUERTO, LA 
NOSTALGIA VIVE

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi 
Íñiguez

Por |

>Cartón de Gallardo<

LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL 

En política, nada se improvisa. Lo que parece 
una casualidad o un hecho totalmente fortuito, 
en la mayoría de las ocasiones tiene un tras-
fondo que deja un mensaje para aquellos que 

saben descifrarlo. 
La célebre frase “el rey ha muerto, viva el rey” no 

solo representaba la transición inmediata de poder en 
la Francia medieval, sino también el principio de con-
tinuidad en el ejercicio del mando, incluso si el anterior 
había fracasado estrepitosamente. Y en México, aunque 
ya no hay tronos ni coronas, (pero si hay palacios) la 
lógica persiste: los viejos soberanos nunca desaparecen 
del todo, porque en tiempos de crisis política, incluso los 
caídos se vuelven útiles.

El caso reciente de Enrique Peña Nieto lo ilustra 
bien. Tras años de silencio, exilio dorado y memes de 
alto voltaje, el expresidente volvió a la conversación pú-
blica con declaraciones que fueron tomadas por muchos 
como un gesto de “normalidad”. Lo que antes era escán-
dalo hoy es nostalgia. Aquella Casa Blanca que provocó 
marchas y editoriales indignados hoy apenas ocupa un 
párrafo en la memoria colectiva. Aquellos muertos, los 
de Tlatlaya, Ayotzinapa, Tanhuato, los miles que desapa-
recieron bajo su sexenio, parecen haber sido arrastrados 
por el alud de nuevas tragedias más recientes, más fres-
cas, más urgentes.

¿Peña regresó por nostalgia? ¿Por necesidad? ¿Por 
encargo? No lo sabemos. Lo que sí es claro es que su 
reaparición no es casual. Como dicta esa frase que se 
le atribuye a Félix Flores: “La política no es para el que 
le gusta, es para el que le entiende”. Y quien entiende 
la política sabe que cada palabra, cada aparición, cada 
silencio tiene una razón de ser. La política es un ajedrez, 
no un juego de dados.

En un escenario donde la clase política actual se ha 
desgastado tan rápidamente —por excesos, por improvi-
sación o por arrogancia—, el terreno se vuelve fértil para 
que las figuras del pasado, incluso aquellas que parecían 
sepultadas por la historia, regresen al tablero. No por-
que hayan sido redimidas, sino porque no hay muchas 
más opciones con quién llenar el vacío. La orfandad 
de liderazgos reales, de estadistas con visión, obliga a 
echar mano de quien haya tenido al menos una figura 
reconocible. Aunque sea para recordar lo que no se debe 
hacer… o para sugerir que, después de todo, pudo haber 
sido peor.

La fragilidad de la memoria pública también juega 
su papel. El golpeteo mediático constante, la saturación 
informativa, la polarización política y el vértigo cotidia-
no que produce el México moderno han logrado que in-
cluso las grandes tragedias se desvanezcan con rapidez. 
Lo que en otro país hubiera significado la cancelación 
vitalicia de una carrera política, aquí se transforma con 
el tiempo en una anécdota o un video en TikTok.

Y así, en plena era de la desmemoria funcional, un 
Peña Nieto puede volver al escenario, no como aspiran-
te, sino como referente. Lo mismo puede pasar con otros 
nombres que hoy parecen impresentables pero que ma-
ñana, si el desgaste lo permite, podrían ser reactivados 
para construir algún nuevo mito, servir de contrapeso o 
simplemente dar la cara cuando nadie más quiera ha-
cerlo.

Porque, al final, la política mexicana no entierra del 
todo a sus muertos; los guarda, los recicla y los acomo-
da en la estantería de los recursos disponibles. Tal vez 
no para gobernar, pero sí para ser comparados, rehabi-
litados, usados. Porque en este país, donde a menudo 
se confunde popularidad con liderazgo y discurso con 
acción, lo importante no es lo que hiciste, sino con quién 
te comparan.

Y si el presente se descompone lo suficiente, inclu-
so un pasado fallido puede parecer aceptable. El rey ha 
muerto. Viva el rey, aunque sea el mismo…

CONCIENCIA CON TEXTO
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VISTO BUENO 
DEL SECRETARIO
DE GESTIÓN 
INTEGRAL 
DEL AGUA

Durante la segunda reunión de tra-
bajo en la que los funcionarios del Poder 
Ejecutivo, presentaron al legislativo el 
resultado del Plan Estatal de Desarrollo 
2024-2030, el ingeniero Ernesto Marro-
quín, secretario de Gestión Integral del 
Agua, dio su visto bueno a la propuesta 
del diputado César madrigal sobre el 
drenaje profundo.

“Diputado, César Madrigal, en el 
tema de las inundaciones, coincido com-
pletamente con usted lo mismo que en el 
tema del drenaje profundo y en este año 
también estamos trabajando en la actua-
lización para el registro en cartera, que 
ya tenía un registro en cartera pero se 

“El objetivo principal es salvar vidas. Hasta ahora, el temporal de lluvias de 2025 ha 
cobrado seis vidas, un recordatorio doloroso de la urgencia del proyecto. “No podemos 
postergarlo más”, insistió, lamentando que obras como esta, al ser “dinero enterrado”, 
a menudo se descartan por falta de rédito político”.

CÉSAR MADRIGAL/
DIPUTADO DE ACCIÓN NACIONAL

“Diputado, César Madrigal, en el tema de las inundaciones, coincido completamente 
con usted lo mismo que en el tema del drenaje profundo y en este año también estamos 
trabajando en la actualización para el registro en cartera, que ya tenía un registro en 
cartera pero se perdió y vamos a trabajar en la actualización de este registro en cartera, 
para retomar todos estos proyectos contra las inundaciones”.

ERNESTO MARROQUÍN/
SECRETARIO DE GESTIÓN

 INTEGRAL DEL AGUA DEL ESTADO

El secretario de Gestión Integral del Agua, Ernesto Marroquín, coincide con el diputado César 
Madrigal que el drenaje profundo es la solución al problema de las inundaciones y socavones 
que se presentan en la Zona Metropolitana de Guadalajara.

 “En un momento dado, estoy seguro que los inversionistas privados estarían dispuestos 
a entrarle incluso con el 100% del financiamiento, para que esta obra en el corto plazo 
no le cueste el contribuyente, sino que pueda diferirse a 20 años y se me ocurre que 
se pueda ir pagando poco a poco y que se construya a la brevedad quizá no esperar 10 
años, sino realizarla antes de que termine este sexenio”.

CÉSAR MADRIGAL/
DIPUTADO DE ACCIÓN NACIONAL

“Se trata de un problema que va a seguir creciendo, porque sigue creciendo desor-
denadamente el tema urbano y lamentablemente no tenemos este sistema de drenaje 
profundo o de túneles emisores, que nos permitan desalojar esta cantidad de agua en 
el temporal de lluvias”.

CÉSAR MADRIGAL/
DIPUTADO DE ACCIÓN NACIONAL

RESPALDO UNÁNIME EN EL CONGRESO 
A LA PROPUESTA DEL DRENAJE PROFUNDO
Por Mario Avila

En un gesto de unidad histórica, los 
diputados de las ocho fracciones 
políticas de la LIV Legislatura 
local aprobaron por unanimidad 

la iniciativa del diputado César Madrigal, 
del Partido Acción Nacional (PAN), para 
exhortar al gobernador de Jalisco a incluir 
el diseño e implementación de un drenaje 
profundo en el Plan Estatal de Desarrollo 
2024-2030. 

Esta propuesta busca abordar el gra-
ve problema de inundaciones y socavones 
en la Zona Metropolitana de Guadalajara 
(ZMG), un desafío que se agudizó tras el 
torrencial aguacero del 24 de junio, Día de 
San Juan, que paralizó la movilidad regio-
nal. 

Presentada el 23 de junio y aprobada 
el jueves 10 de julio, la iniciativa marca un 
paso significativo hacia una solución estruc-
tural, inspirada en proyectos exitosos como 
el túnel emisor de la Ciudad de México.

UN PROYECTO CON RAÍCES Y VISIÓN
César Octavio Madrigal Díaz destacó 

que el drenaje profundo, con túneles de 80 
a 100 metros de profundidad y un diámetro 
de 7 metros, no interferiría con el tráfico ni 
las redes hidrosanitarias, a diferencia de los 
actuales drenajes de 2.5 metros que colap-
san, como se vio en los recientes socavones 
del Bethel.

 “Es como la tuneladora de la Línea 3 
del Tren Ligero: obras subterráneas que re-
suelven sin afectar la vialidad”, explicó. 

A diferencia del sistema de la Ciudad 
de México, que mezcla aguas pluviales y 
residuales y las desvía a Hidalgo, la pro-
puesta para la ZMG sería innovadora al 
enfocarse exclusivamente en captar agua de 
lluvia. Esto permitiría almacenarla la zona 
del Dean o San Rafael, desviarla a plantas 
potabilizadoras, recargar mantos freáticos 
o incluso dirigirla al río Santiago y la Ba-
rranca de Huentitán, contribuyendo al ciclo 
hidrológico.

Madrigal subrayó el potencial hídrico 
de la obra: la ZMG consume alrededor de 
13 metros cúbicos por segundo (m³/s), y el 
sistema podría captar hasta 5 m³/s de agua 
más limpia que la del lago de Chapala, con-
taminada por químicos industriales, agrope-
cuarios y descargas residuales. 

Esta agua reutilizable representaría un 
avance nacional, transformando un proble-
ma de inundaciones en una oportunidad de 
sostenibilidad.

La iniciativa tiene antecedentes en Ja-
lisco. En los primeros años del siglo XXI, 
el gobierno de Guadalajara diseñó un plan 
de drenaje profundo para la ciudad, mien-
tras que en 2008 el Sistema Intermunicipal 
de Agua Potable y Alcantarillado (SIAPA) 

propuso el Programa de Manejo Integral de 
Aguas Pluviales, que incluye desazolves y 
pozos de captación, pero también sugiere a 
largo plazo dos túneles emisores por Gober-
nador Curiel y Calzada Independencia, des-
tinando el agua a la Barranca de Huentitán. 

En 2017, el Instituto Mexicano de la 
Tecnología del Agua (IMTA) elaboró un 
proyecto conceptual para toda la ZMG, re-
tomado en 2023 por el Colegio de Ingenie-
ros de Jalisco. Su entonces presidente, Luis 
Barbosa Niño, estimó una inversión de 30 
mil millones de pesos en 12 años, con una 
erogación anual de 2,500 millones de pesos. 

Además, particulares han propuesto 
un sistema en el sur de la ZMG que lleva-
ría agua a la presa Atotonilquillo en Villa 
Corona para su potabilización y retorno al 
Acuaférico, enriqueciendo el debate.

SALVAGUARDAR VIDAS
Para Madrigal, el objetivo principal es 

salvar vidas. Hasta ahora, el temporal de 
lluvias de 2025 ha cobrado seis vidas, un 
recordatorio doloroso de la urgencia del 
proyecto. “No podemos postergarlo más”, 
insistió, lamentando que obras como esta, al 
ser “dinero enterrado”, a menudo se descar-

tan por falta de rédito político. 
Sin embargo, como legislador responsa-

ble, enfatizó la necesidad de infraestructura 
básica en una metrópoli que alberga a casi 
5 millones de habitantes, una de las más po-
bladas de América Latina. 

“Es una inversión esencial, no un lujo”, 
afirmó, subrayando que los socavones y las 
inundaciones no solo dañan la economía, 
sino que ponen en riesgo la seguridad ciu-
dadana.

La aprobación unánime refleja un con-
senso raro en un Congreso a menudo di-
vidido. Madrigal recordó el ejemplo de la 
Ciudad de México, donde el túnel emisor 
central se inauguró en 1975, seguido por 
el poniente en 2000 y el oriente en 2021, 
demostrando que un enfoque por etapas es 
viable. 

En la ZMG, el proyecto podría dividirse 
en fases, priorizando las zonas más vulnera-
bles como el oriente y el centro, donde las 
redes actuales colapsan con lluvias mode-
radas.

DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES
Aunque el respaldo político es un avan-

ce, la ejecución enfrenta retos. El costo de 

30 mil millones de pesos requiere financia-
miento mixto, posiblemente con aportacio-
nes federales, estatales y privadas, además 
de un estudio detallado de impacto ambien-
tal y geológico. 

El SIAPA, criticado por su manejo in-
eficiente, deberá desempeñar un rol clave, 
pero su historial de retrasos plantea dudas. 
Madrigal sugirió involucrar a expertos del 
IMTA y el Colegio de Ingenieros para ga-
rantizar transparencia y eficiencia.

La propuesta también abre oportunida-
des. El agua captada podría aliviar la depen-
dencia de Chapala, cuya calidad ha decaído, 
y apoyar la recarga de acuíferos, un tema 
crítico en una región afectada por sequías. 

Además, la obra generaría empleos y 
fortalecería la resiliencia urbana frente al 
cambio climático, cuyos efectos, como llu-
vias más intensas, ya son evidentes.

El diputado César Madrigal cerró, seña-
lando que “la mesa está servida. Este es un 
tema grave, agravado por socavones causa-
dos por inundaciones y tuberías de drenaje 
insuficientes. Es hora de actuar, tras años de 
olvido, para resolver este problema crítico 
en la Zona Metropolitana.”

LA INICIATIVA DE CÉSAR MADRIGAL

El diputado César Madrigal el impulsor desde el Congreso del Estado el proyecto de drenaje profundo para resolver de fondo el problema de 
las inundaciones constantes que se registran en la metrópoli cada temporal de lluvias.  

> UN PROYECTO CON RAÍCES Y VISIÓN

VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.

perdió y vamos a trabajar en la actuali-
zación de este registro en cartera, para 
retomar todos estos proyectos contra las 
inundaciones y yo en lo personal y creo 
que el equipo técnico estamos de acuerdo 
en que una buena solución es el drenaje 
profundo”. 

“Obviamente, eso tiene que ir de la 
mano de otras acciones que se tienen 
que tomar como usted ya bien mencio-
nó, el Promiat que habla del control en 
el origen de las aguas pluviales, que esto 
significa que cada desarrollo debe tener 
una descarga cero, esto quiere decir que 
se haga un tanque de retención que per-
mita almacenar el agua mientras ocurre 
la lluvia y después, cuando se los colecto-
res ya estén menos saturados, permitan 
desalojar esta agua porque en realidad 
en la ciudad no contamos con colectores 
pluviales, eran colectores que estaban he-
chos para aguas residuales, sin embargo 
al no contar con colectores pluviales se 
hicieron combinados y no tienen la capa-
cidad necesaria para atender el problema 
del exceso de agua en tiempos de lluvias”.
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Alberto Maldonado coincidió en que la mala gestión del agua, más que su escasez, es 
el problema central. Criticó proyectos como el acueducto de Zapotillo, que tras dos 
décadas de debate solo aportará tres metros cúbicos —sin un litro entregado aún— y 
propuso aprovechar cuerpos de agua subutilizados como el canal de Atequiza y la presa 
de Tamazula de Gordiano.

“Le propongo al gobernador Pablo Lemus convocar a todos los sectores para discutir 
esto y gestionar recursos extraordinarios en el presupuesto de 2026”, anunció Alberto 
Maldonado, ofreciendo la solidaridad de los legisladores federales para cerrar filas por 
Jalisco.

INCLUIR DRENAJE PROFUNDO EN 
PRESUPUESTO FEDERAL 2026 PARA ZMG
Por Gabriel Ibarra Bourjac

La bancada federal de Morena 
de Jalisco le brinda el apoyo al 
gobernador Pablo Lemus para 
impulsar el drenaje profundo 

en la Zona Metropolitana de Guadala-
jara, un a obra clave para mitigar las 
inundaciones crónicas que sufre la urbe 
cada temporal de lluvias y que además se 
traduce en pérdida de vidas, lo que todos 
unidos debemos evitar, expresó el legisla-
dor Alberto Maldonado Chavarín.

En un gesto de unidad, los diputados 
de Morena se suman a esta iniciativa, exi-
giendo que la Cámara de Diputados con-
temple esta inversión en el próximo pre-
supuesto, a discutirse entre noviembre 
y diciembre de 2025, con el objetivo de 
iniciar los trabajos en 2026, destacó Mal-
donado Chavarín, quien es coordinador 
de los legisladores federales de Morena 
de Jalisco y miembro de la Comisión de 
Asuntos Hidráulicos en San Lázaro.

La propuesta surge en medio de la 
crítica situación hídrica y de infraestruc-
tura en la región que está completamente 
rebasada por el crecimiento registrado 
y la falta de inversión para su manteni-
miento y renovación, donde el Sistema 
Intermunicipal de Agua Potable y Al-
cantarillado (SIAPA) enfrenta cuestiona-
mientos por su manejo.

Maldonado, quien trabajó años atrás 
en el área jurídica del SIAPA y cono-
ce sus entrañas, destacó la urgencia de 
abordar el problema del agua, que supe-
ra incluso la inseguridad como principal 
preocupación en Jalisco, según estudios 
de opinión. 

“El agua que no llega o que llega 
sucia y hedionda es el núcleo del pro-
blema”, afirmó en entrevista con Con-
ciencia Pública. La reciente aprobación 
de un aumento del 9% a las tarifas del 
SIAPA, decidido por la Cámara de Dipu-
tados local, generó indignación social al 
carecer de un diagnóstico previo sobre la 
deuda, el rezago de cobranza, el número 
de empleados y las necesidades reales del 
organismo. 

“Antes de subir tarifas, debimos sa-
ber dónde estamos parados”, señaló, 
proponiendo un observatorio plural con 
expertos de universidades como la UdeG, 
la UAG, la UNIVA, el ITESO y el TEC de 
Monterrey, junto a legisladores federales 
y locales.

El legislador abogó por regresar al 
modelo original del SIAPA, cuando los 
ayuntamientos de la ZMG tenían voz y 
voto en su junta de gobierno, un derecho 
perdido durante el sexenio de Jorge Aris-
tóteles Sandoval por presiones políticas y 

económicas del estado. 
“Zapopan, Guadalajara, Tlaquepa-

que y Tonalá aportan el dinero de sus ciu-
dadanos, pero los recursos se concentran 
en zonas privilegiadas, dejando atrás co-
munidades pobres del oriente”, criticó. 

Además, urgió revisar el área de sa-

neamiento, abandonada en los últimos 
años, lo que ha permitido que los tanques 
de almacenamiento queden sin limpieza 
ni químicos, agravando la calidad del 
agua.

El tema de las inundaciones, agrava-
do por la infraestructura hidráulica ob-
soleta, cobró relevancia tras las recientes 
lluvias que dejaron seis muertos y un his-
torial de 10 a 12 fallecidos por temporal. 
Maldonado respaldó la propuesta de la 
presidenta del Colegio de Ingenieros Ci-
viles de Jalisco de impulsar un drenaje 
profundo, una obra costosa pero esencial 
para evitar colapsos y los cerca de 2,000 
hundimientos anuales en la ZMG. 

“Le propongo al gobernador Pablo 
Lemus convocar a todos los sectores para 
discutir esto y gestionar recursos ex-
traordinarios en el presupuesto de 2026”, 
anunció, ofreciendo la solidaridad de los 
legisladores federales para cerrar filas 
por Jalisco.

La presidenta Claudia Sheinbaum ha 
enfatizado la inversión en temas hidráu-
licos como prioridad nacional para 2025, 
destinando partidas amplias a la Cona-
gua y urgiendo a gobernadores y alcaldes 
a priorizar obras subterráneas, a pesar 
de su baja visibilidad política. 

Maldonado coincidió en que la mala 
gestión del agua, más que su escasez, es 
el problema central. Criticó proyectos 
como el acueducto de Zapotillo, que tras 

dos décadas de debate solo aportará tres 
metros cúbicos —sin un litro entregado 
aún— y propuso aprovechar cuerpos de 
agua subutilizados como el canal de Ate-
quiza y la presa de Tamazula de Gordia-
no. 

“Estudios muestran que estos po-
drían ahorrar hasta un 70% del agua 
extraída de Chapala, usada mayormente 
por el campo e industria, pero han sido 
ignorados”, reveló, prometiendo enviar 
datos detallados.

Maldonado también abogó por un 
diagnóstico objetivo con tecnología sate-
lital y drones para detectar fugas en tu-
berías viejas, sugiriendo a la Secretaría 
de Gestión Integral del Agua en Jalisco le 
ponga atención especial a este problema. 

“Hay agua, pero está mal manejada”, 
insistió, proponiendo que el SIAPA con-
trate personal técnico especializado en 
saneamiento y distribución, recuperando 
el modelo de contratación basado en ex-
pertise. 

Con esta visión integral, los diputados 
de Morena buscan transformar la crisis 
hídrica de la ZMG en una oportunidad 
de desarrollo, siempre que el gobernador 
Lemus acepte el reto y la Cámara de Di-
putados respalde el drenaje profundo en 
el presupuesto venidero.

>DIPUTADOS DE MORENA APOYARÍAN AL GOBERNADOR LEMUS 

ALBERTO MALDONADO/ ENTREVISTA

El coordinador de los legisladores federales de Morena en la Cámara de Diputados, Alberto Maldonado, propone que en el próximo presupuesto 
del gobierno federal para el 2026, se considere la obra del drenaje profundo y ellos están dispuestos a luchar para tal fin.

PROPONEN AUDITORÍAS MENSUALES 
DESDE EL CONGRESO ESTATAL AL SIAPA
Por Francisco Junco

Las cloacas del SIAPA no sólo apes-
tan por las fugas en la red hidráuli-
ca, o por las aguas achocolatadas, 
sino por las fugas de dinero, co-

rrupción y contratos a modo que, de acuer-
do con la dirigencia y bancada del Partido 
del Trabajo (PT), han convertido al sistema 
operador de agua en “la caja chica de los 
altos funcionarios”, por lo que propone una 
limpia total del organismo, sobre todo en 
los mandos altos y medios, que es donde 
está el gran problema.

Además, en rueda de prensa, el diri-
gente del PT, José Luis Sánchez, propone 
auditorías mensuales independientes y una 
comisión legislativa permanente que meta 
lupa al destino del dinero público.

“Cada día la cloaca se destapa y cada 
vez salen más aviadores, más cosas que 
lastiman al pueblo de Jalisco. Y le quiero 
decir al director del SIAPA que haga las co-
sas bien y que se sacuda. Está a tiempo de 
sacudir la corrupción que hay adentro. Ya 
empezó con una aviadora, que quite a todos, 
porque a la hora que le pidamos cuentas ten-
drá que aclarar muchas cosas”, advirtió el 
petista en entrevista con Conciencia Públi-
ca.

Y es que, el pasado 26 de junio, el Con-
greso de Jalisco aprobó un incremento de 
9.65 por ciento en las tarifas del Sistema 
Intermunicipal de los Servicios de Agua 
Potable y Alcantarillado (SIAPA). En una 
sesión de pleno, con 21 votos a favor y 16 
en contra y una abstención.

EN CONTRA DEL INCREMENTO
Por su parte, en representación de la 

bancada del PT en el Congreso, el diputado 
Sergio Martín aclaró que, aunque no estuvo 
en la sesión donde se aprobó “el ajuste a la 
tarifa del agua” (Conciencia Pública 797) 
su postura fue siempre en contra del incre-
mento. 

“Estamos en contra porque no hay agua 
de calidad, hay agua sucia, los drenajes no 
sirven, se truenan tuberías y se desperdician 
miles de litros de agua. Querían subirla 12.6 
por ciento, quedó en 9.6, pero de cualquier 
manera lastima el bolsillo de los jaliscien-
ses”, sentenció.

Martín Castellanos asegura que lo apro-

bado carece de sustento técnico y que el 
proyecto de modernización llegó después 
del aumento. “¿No es al revés? Primero 
presentar el proyecto y después pedir el 
aumento…”, cuestionó, en entrevista con 
Conciencia Pública.

El diputado propone que desde el Con-
greso se forme una comisión especial que 
tenga acceso directo a la información fi-
nanciera del SIAPA y audite mensualmente 
cada peso que entra y sale.

“Vamos a hacer un exhorto para que los 
diputados tengamos acceso. Que no exista 
mochada. Que sepamos si son empresas 
serias, que no haya simulaciones”, adelantó 
en la entrevista.

Desde su visión, el problema no es 
técnico, es político y sistémico. “La única 
manera de limpiar el SIAPA es reordenar-
lo. Tener gente que tenga la capacidad de 
resolverlo”.

Martín Castellanos, también fue enfáti-
co en defender a los trabajadores de base del 
SIAPA, quienes, aseguró, laboran sin equi-
po ni protección. “Aquí vinieron enfrente 
a decirnos que no tenían botas, no tenían 
uniformes, no tenían herramientas. ¿Cómo 
vas a trabajar sin palas, sin picos? A la gen-
te hay que darle dignidad. Los trabajadores 
tendrán el apoyo del PT siempre”, dijo con 
firmeza.

Para finalizar José Luis Sánchez apuntó 
que el problema no se limita a lo visible. “El 
SIAPA tiene fugas no nada más en las ca-
lles. Tiene fugas de dinero adentro. Y mien-
tras no se ponga orden en la casa, no se va a 
poder controlar nada”, sentenció.

José Luis Sánchez y Sergio Martín Castellanos, diputados federal y local, respectivamente del 
Partido del Trabajo, consideran que el Siapa se ha convertido en  la “caja chica” de los altos 
funcionarios.

“Cada día la cloaca se destapa y cada vez salen más aviadores, más cosas que lasti-
man al pueblo de Jalisco. Y le quiero decir al director del SIAPA que haga las cosas bien 
y que se sacuda. Está a tiempo de sacudir la corrupción que hay adentro. Ya empezó 
con una aviadora, que quite a todos, porque a la hora que le pidamos cuentas tendrá 
que aclarar muchas cosas”.

JOSÉ LUIS SÁNCHEZ/
DIPUTADO FEDERAL DEL PT

“Estamos en contra porque no hay agua de calidad, hay agua sucia, los drenajes no 
sirven, se truenan tuberías y se desperdician miles de litros de agua. Querían subirla 
12.6 por ciento, quedó en 9.6, pero de cualquier manera lastima el bolsillo de los jalis-
cienses”.

SERGIO MARTÍN CASTELLANOS/
DIPUTADO LOCAL DEL PT

PARTIDO DEL TRABAJO

>JOSÉ LUIS SÁNCHEZ EXIGE UNA LIMPIA TOTAL 
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ARTURO GLEASON: GUADALAJARA, 
ASENTADA EN UNA ‘BOMBA DE TIEMPO’
Por Mario Avila

A causa de muchas omisiones en la 
supervisión y en el mantenimiento 
a la infraestructura hidráulica de la 
ciudad, de lo viejo de los colectores 

y de la cada vez mayor cantidad de agua que 
en tiempos de lluvia saturan los drenajes, Gua-
dalajara podría estar asentada en una ‘bomba 
de tiempo’, según alertó el doctor en Urbanis-
mo, José Arturo Gleason Espíndola.

A través de un plano en donde se abarcan 
más de 35 mil hectáreas de la mancha urbana, 
el académico realizó un estudio juicioso, en el 
que se plantean al menos 20 puntos con riesgo 
potencial de hundimientos y del surgimiento 
de socavones en el temporal de lluvias, tan o 
más peligrosos que los que ya han ocurrido en 
días pasados en la avenida Malecón, en la co-
lonia El Bethel, en el límite entre Guadalajara 
y Tonalá y en la colonia La Duraznera, en el 
municipio de Tlaquepaque.

Planteó al mismo tiempo la necesidad de 
delinear prioridades, definir obras y acciones, 
así como gestionar recursos presupuestales 
para empezar a atender el problema que lle-
va más de 30 años de retraso, “porque si para 
nosotros no es una prioridad atender el rezago 
hidráulico, la situación crítica nos va a cobrar 
factura posteriormente y eso implicará una 
grave irresponsabilidad de la clase gobernan-
te”, estableció el investigador de la UdeG.

UN RIESGO INMINENTE Y OLVIDADO
Gleason presentó un plano detallado que 

mapea zonas vulnerables, destacando colec-
tores antiguos como el de San Juan de Dios, 
construido en 1902 (123 años), que abarca 
1,280 metros entre Calzada Independencia y 
Parque Morelos. 

Otros puntos críticos incluyen la Avenida 
López Mateos (1971-1977), el colector Orien-
te (Parque San Rafael a Oblatos), Lázaro 
Cárdenas y Avenida Patria, todos con más de 
50 años de antigüedad. Estos sistemas, dise-
ñados para cargas menores, colapsan bajo la 
presión de lluvias intensas, como los 180 mm/
hora registrados en años pasados, superando 
con creces los 80-100 mm/hora que deberían 
soportar. 

“No son lluvias atípicas; es falta de es-
tudios y cálculos”, criticó Gleason, desmon-
tando la excusa oficial y exigiendo evidencia 
científica.

LA FALTA DE MANTENIMIENTO 
AGRAVA EL PROBLEMA
 Con más de 500 kilómetros de colectores 

obsoletos, la ciudad carece de un plan integral. 
Gleason lamentó que no exista en la agenda 
pública la rehabilitación de estas redes, pro-
poniendo un análisis riguroso para priorizar 
intervenciones. 

La cuenca del Osorio, por ejemplo, abarca 
más de 3,000 hectáreas impermeabilizadas, 
acumulando agua que debería infiltrarse. En 
el caso del socavón de El Bethel, sugirió un 
peritaje para evaluar si modificaciones en el 
Parque Luis Quintanar alteraron los escurri-
mientos, acelerando el colapso. 

“Es como retener agua y luego liberarla 
con fuerza; podría haber contribuido”, espe-
culó, destacando la necesidad de estudios de-

tallados.

MÁS ALLÁ DEL DRENAJE PROFUNDO: 
UNA SOLUCIÓN SUSTENTABLE
Gleason se pronunció contra el Drena-

je Profundo, aprobado recientemente por el 
Congreso estatal con una inversión estimada 
de 30 mil millones de pesos, como la solución 
mágica propuesta por el diputado César Ma-
drigal, el gobernador Pablo Lemus y el Cole-
gio de Ingenieros. 

“No hay estudios que sustenten esa cifra 
ni garantías de éxito”, afirmó, recordando que 
él mismo lo consideró viable en el pasado, 
pero ahora prioriza la sustentabilidad. 

Su alternativa es un Plan de Gestión Sus-

tentable de Aguas, enfocado en retener agua 
en edificios, parques y techos verdes, reverde-
ciendo la ciudad para reducir el volumen que 
llega a los colectores.

Según parámetros internacionales, el 60% 
de la lluvia en áreas urbanas totalmente im-
permeabilizadas (90-100%) se drena, pero 
Gleason estima que hasta un 30-40% podría 
retenerse con trincheras filtrantes, pozos de 
absorción y sistemas de infiltración. “Guada-
lajara debe volver a ser una esponja”, propu-
so, sugiriendo que el excedente se canalice a 
corredores verdes o ríos restaurados a cielo 
abierto, dejando un drenaje profundo de me-
nor capacidad como última opción.

 Criticó obras como el Parque San Rafael 

y el Dean, que cubren solo 2,400 hectáreas 
desde el Cerro del Cuatro a la Zona Industrial, 
insuficientes para una cuenca tan amplia. “Es 
como meter una cubeta en un vaso; el agua 
se derrama”, ilustró, recordando que propuso 
captaciones progresivas al exgobernador Enri-
que Alfaro, sin éxito.

UN LLAMADO A LA CIENCIA Y 
LA RESPONSABILIDAD
Gleason urgió dejar de construir por cons-

truir y formar un equipo con científicos para 
resolver el rezago hidráulico. “Si no es prio-
ridad, la factura será grave e irresponsable”, 
advirtió, señalando que los más de tres meses 
restantes del temporal de 2025 podrían agra-
var los 20 puntos de riesgo. 

Propuso medir lluvias, escurrimientos e 
infiltración con equipos de alta precisión, des-
cartando soluciones aisladas como tanques o 
vasos reguladores. La restauración parcial de 
ríos y la recaptación son innovaciones que, 

combinadas con un enfoque integral, podrían 
mitigar el peligro.

DESACTIVAR LA BOMBA
Guadalajara enfrenta una crisis hidráulica 

que amenaza vidas y patrimonio, agravada por 
la falta de mantenimiento y planificación. El 
diagnóstico de Gleason, respaldado por datos 
y experiencia, exige un cambio de paradigma: 
de obras reactivas a una gestión sustentable. 
El Drenaje Profundo, aunque apoyado políti-
camente, no basta sin un plan previo. La clase 
gobernante debe actuar con ciencia y urgencia 
para desactivar esta ‘bomba de tiempo’, antes 
de que los socavones y las inundaciones co-
bren un costo irreparable.

El doctor en Urbanismo, Arturo Gleason Espíndola, plantea al menos 20 puntos con riesgo 
potencial de hundimientos y del surgimiento de socavones.

Sobre el mayor riesgo del surgimiento de socavones, dada la antigüedad de los colec-
tores y la carga de agua de drenaje y de lluvia que reciben, el doctor Gleason Espíndola 
se refirió a puntos como el del colector San Juan de Dios, de 1,280 metros sobre la 
calzada Independencia entre la calle Medrano y el Parque Morelos, cuya construcción 
se inició en el año de 1902, es decir hace ya 123 años.

Criticó obras como el Parque San Rafael y el Dean, que cubren solo 2,400 hectáreas 
desde el Cerro del Cuatro a la Zona Industrial, insuficientes para una cuenca tan amplia. 
“Es como meter una cubeta en un vaso; el agua se derrama”, ilustró, recordando que 
propuso captaciones progresivas al exgobernador Enrique Alfaro, sin éxito.

LA PROPUESTA SUSTENTABLE

>“EL DRENAJE PROFUNDO NO ES SOLUCIÓN”

Gleason presentó un plano detallado que mapea zonas vulnerables, destacando colectores antiguos como el de San Juan de Dios, construido 
en 1902 (123 años), que abarca 1,280 metros entre Calzada Independencia y Parque Morelos. 
Otros puntos críticos incluyen la Avenida López Mateos (1971-1977), el colector Oriente (Parque San Rafael a Oblatos), Lázaro Cárdenas y 
Avenida Patria, todos con más de 50 años de antigüedad. Estos sistemas, diseñados para cargas menores, colapsan bajo la presión de lluvias 
intensas, como los 180 mm/hora registrados en años pasados, superando con creces los 80-100 mm/hora que deberían soportar. 
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PARIDAD EN JALISCO: ENTRE LÍNEAS DE 
PROGRESO Y DISPUTAS POLÍTICAS
Por Francisco Junco

Los lineamientos del Instituto Elec-
toral y Participación Ciudadana 
(IEPC) en Jalisco, que obligan a 
los partidos a postular mujeres en 

ocho de los 124 municipios donde nunca ha 
gobernado una presidenta municipal, han 
desatado un debate intenso. 

Esta medida, diseñada para romper el 
dominio masculino en la política local, se 
ha convertido en un campo de batalla entre 
Movimiento Ciudadano (MC) y Morena, 
exponiendo contradicciones y tensiones so-
bre la paridad de género. 

Mirza Flores Gómez, dirigente estatal 
de MC, calificó la resistencia de Morena 
como “un monumento a la incongruencia”, 
acusándola de predicar igualdad mientras 
postula hombres en cargos clave.

El Impulso de MC: Justicia Histórica
Mirza Flores defendió los criterios del 

IEPC, que seleccionaron ocho municipios 
tras analizar los 49 donde nunca ha gober-
nado una mujer, excluyendo aquellos con 
reelección para no vulnerar derechos adqui-
ridos. “Es una representación pequeña, pero 
un paso hacia el cambio social”, afirmó en 
entrevista con Conciencia Pública. 

Argumentó que, aunque las mujeres 
ocupan el 50% de las candidaturas, no siem-
pre ganan, por lo que la medida asegura que 
estos municipios tengan solo candidatas, ni-
velando un terreno históricamente desigual. 

“La paridad no se logra solo con cuotas, 
sino con voluntad”, subrayó, destacando 
que MC ha postulado perfiles diversos —
indígenas, migrantes, jóvenes— desde hace 
años. Sin embargo, advirtió que el IEPC 
debe limitarse a un rol técnico, evitando in-
tervenir en estrategias partidistas.

Flores citó ejemplos pasados: en las 
elecciones recientes, Morena apoyó la pa-
ridad en el Congreso, pero registró a José 
María Martínez en Guadalajara y a Pedro 
Kumamoto en Zapopan, cargos de alto per-
fil. 

“Morena dice una cosa y hace otra, 
mostrando un rostro machista y patriarcal”, 
denunció. Desde sus redes, amplificó la crí-
tica con un video, acusando a Luisa María 
Alcalde, presidenta nacional de Morena, de 
respaldar la impugnación de los lineamien-
tos, “pisoteando la lucha histórica de las 
mujeres”. 

Para la dirigente estatal de MC, las ac-
ciones afirmativas son temporales, necesa-
rias hasta que la sociedad deje de discrimi-
nar por género.

LA DEFENSA DE MORENA 
LEGALIDAD Y AUTODETERMINACIÓN
Morena, a través de su Comité Ejecuti-

vo Estatal liderado por Erika Pérez, rechazó 
las acusaciones de traición. En un comuni-
cado, afirmó que el partido ha impulsado la 
paridad, convirtiéndola en ley y realidad, 
y acusó a MC de manipular el tema como 
arma política. “No luchan por la paridad, 
la usan para conservar privilegios”, señala-

ron, criticando a los naranjas por liderazgos 
masculinos elitistas que ahora adoptan el 
feminismo como bandera oportunista. 

Morena defendió su modelo de inclu-
sión “desde abajo”, basado en leyes, parti-
cipación y consenso, frente a un enfoque de 
MC que consideran vertical y sin legitimi-
dad.

El partido impugnó los lineamientos del 
IEPC, argumentando que imponer cuotas 
sin consulta técnica ni democrática vulnera 
la autodeterminación de los partidos. “Que-
remos más mujeres y grupos excluidos en el 

poder, pero de forma legítima”, sostuvieron, 
exigiendo que los derechos no se regateen 
ni usen como botín político, sino que se ga-
ranticen con legalidad y compromiso. 

Esta postura refleja un rechazo a reglas 
que, según ellos, carecen de sustento, prio-
rizando un proceso participativo sobre im-
posiciones.

TENSIONES Y PERSPECTIVAS
El conflicto pone en evidencia las difi-

cultades de implementar la paridad en un 
sistema político arraigado en estructuras pa-

triarcales. Los ocho municipios selecciona-
dos representan un avance simbólico, pero 
también un desafío logístico y político. MC 
ve en la medida una oportunidad para corre-
gir injusticias históricas, mientras Morena 
la percibe como una intromisión que ignora 
sus esfuerzos previos. 

La tensión entre ambos partidos revela 
no solo diferencias ideológicas, sino tam-
bién una lucha por el control narrativo en 
torno a la igualdad de género.

Mirza Flores y Erika Pérez, dirigente de MC y Morena en Jalisco. Visiones encontradas en torno a la paridad.

“Morena vuelve a mostrar su verdadero rostro, el rostro del machismo, del patriarcado, 
de la regresión, un rostro que en discurso dice una cosa, pero en la práctica hace otra. 
Cuando ha tenido la oportunidad Morena de postular mujeres en los espacios impor-
tantes, postula hombres… Morena es lo que es, es un monumento a la incongruencia”.

MIRZA FLORES/
DIRIGENTE DE MC EN JALISCO

“Movimiento Ciudadano no lucha por la paridad, la usa como instrumento de ataque. No 
promueve derechos, los manipula para conservar privilegios. No defiende a los sectores 
vulnerados, los instrumentaliza para obtener ventaja política (…)  En MC han relegado a 
sus mujeres, han levantado proyectos alrededor de hombres de élite y ahora pretenden 
usar el feminismo como bandera oportunista”.

COMUNICADO DE 
MORENA

SE CONFRONTAN MC Y MORENA

>MC DEFIENDE LINEAMIENTOS DE IEPC, MORENA SE OPONE

LAS RAZONES DE OSCAR ÁBREGO DE 
IMPUGNAR LINEAMIENTOS DE IEPC

El activista social Óscar Ábrego, presi-
dente de la organización Unión de Asocia-
ciones con Causa A.C., se sumó esta sema-
na a la impugnación legal contra el acuerdo 
del Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana (IEPC) de Jalisco que obliga a 
los partidos políticos a postular exclusiva-
mente a mujeres en ocho municipios, entre 
ellos Zapopan y Tonalá.

A juicio del activista, la medida repre-
senta una violación directa al principio de 
igualdad consagrado en la Constitución y 
una “discriminación irracional” hacia los 
hombres, por el simple hecho de serlo. “No 
existe ningún precepto jurídico que impida 
a un hombre participar en un proceso elec-
toral. Este acuerdo del IEPC es un exceso, 
una ilegalidad absoluta que no resiste la 
más mínima revisión jurídica”, sentenció.

En entrevista con Conciencia Pública, 
Óscar Ábrego reconoció su trayectoria 
como aliado en múltiples causas feministas 
y defensor de la paridad de género, sin em-
bargo, fue enfático al afirmar que la lucha 
por la equidad no puede derivar en una ex-
clusión inversa. 

“He sido compañero de lucha de mu-
chas mujeres, respaldo plenamente los 
equilibrios en la función pública, pero eso 

no significa que debamos permitir que aho-
ra se nos pisoteen los derechos fundamen-
tales como varones”, señaló.

En su opinión, medidas como las im-
puestas por el IEPC no abonan a la justi-
cia ni a la equidad, sino que refuerzan un 
modelo de exclusión disfrazado de avance 
progresista.

“Ellos no son el Poder Legislativo, no 
tienen facultades para legislar en materia 
electoral. Su función es técnica, no norma-
tiva. Lo que están haciendo es excederse, 
metiéndose incluso en la vida interna de los 
partidos políticos, que son quienes deben 
definir sus candidaturas conforme a la ley 
y sus procesos internos”, explicó.

Óscar Ábrego aseguró que el Instituto 
Electoral atraviesa por una grave crisis de 
legitimidad y confianza ciudadana y está 
“bajo sospecha”, tras el proceso electoral 
pasado, donde fue señalado como un orga-
nismo ineficiente. Y “hoy, con esta decisión, 
se hunde aún más en el descrédito. No ge-
nera certeza ni confianza para organizar el 
próximo proceso en Jalisco”.

Finalmente, al ser cuestionado sobre si 
buscará aparecer en la boleta electoral, el 
activista reconoció que está en un proceso 
de evaluación personal, pero reiteró que su 
prioridad actual es defender los derechos 
ciudadanos desde el activismo.

Óscar Ábrego. Impugnó lineamientos del Ins-
tituto Electoral y de Participación Ciudadana 
(IEPC Jalisco).

Beatriz Carranza Gómez emerge como un valor destacado de la política jalisciense y re-
presenta una nueva generación de liderazgo. Su compromiso con los jóvenes se refleja 
en su enfoque hacia políticas que promueven educación, empleo y participación cívica, 
abordando retos como la inclusión y el cambio climático.

Beatriz Carranza, de 26 años, es conocida por su compromiso con causas sociales y su 
rol en la Comisión de Juventud en la Cámara de Diputados. Sus declaraciones recientes, 
como “El futuro es hoy, estamos listas para liderar con causa, con ideas y mucho cora-
zón”, indican su disposición a asumir roles de liderazgo, lo que podría incluir la alcaldía.

BEATRIZ CARRANZA GÓMEZ, UN 
PERFIL DE MORENA PARA ZAPOPAN
Por Diego Morales Heredia

La decisión del IEPC Jalisco de que 
solo mujeres pueden postularse 
como candidatas a la alcaldía de 
Zapopan en 2027 aumenta las po-

sibilidades para Beatriz Carranza Gómez, 
diputada federal de Morena, para contender 
por la alcaldía de Zapopan con los colores 
de Morena.

Dentro de Morena hay un fuerte sector 
que considera viable su candidatura a la al-
caldía de la legisladora federal Beatriz Ca-
rranza, así como desde la sociedad civil y 
desde antes de que el IEPC Jalisco aprobara 
los lineamientos que obligan a los partidos 
a nominar mujeres en ocho municipios, in-
cluyendo Zapopan, para las elecciones de 
2027, se impulsaba como un perfil viable. 

Entre sus seguidores cayó muy bien la 
aprobación del IEPC Jalisco de nominar a 
mujeres en ocho municipios, incluyendo 
Zapopan, para las elecciones de 2027, ya 
que nunca han elegido a una mujer como 
presidenta municipal. Esto crea una oportu-
nidad para figuras como Beatriz Carranza, 
quien es diputada federal por Morena des-
de 2024 y tiene una base política sólida en 
Zapopan.

Beatriz Carranza Gómez emerge como 
un valor destacado de la política jaliscien-
se. Como diputada federal y presidenta de 
la Comisión de la Juventud en la Cámara 
de Diputados, representa una nueva gene-
ración de liderazgo. Su compromiso con los 
jóvenes se refleja en su enfoque hacia polí-
ticas que promueven educación, empleo y 
participación cívica, abordando retos como 
la inclusión y el cambio climático. 

A sus 26 años, combina experiencia le-
gislativa con una visión fresca, priorizando 
la innovación y la representación de las vo-
ces emergentes. Su trayectoria, que incluye 
trabajo comunitario en Jalisco, la posicio-
na como un cuadro renovado, alejado de 
las dinámicas tradicionales, y su liderazgo 
promete inspirar a la juventud mexicana 
a involucrarse activamente en la política. 
Aunque aún en desarrollo, su enfoque prag-
mático y su conexión con las bases sugieren 
un potencial transformador para la región.

PERFIL DE BEATRIZ CARRANZA
Beatriz Carranza, de 26 años, es conoci-

da por su compromiso con causas sociales 
y su rol en la Comisión de Juventud en la 
Cámara de Diputados. Sus declaraciones 
recientes, como “El futuro es hoy, estamos 
listas para liderar con causa, con ideas y 
mucho corazón”, indican su disposición a 
asumir roles de liderazgo, lo que podría in-
cluir la alcaldía.

IMPLICACIONES Y CONTROVERSIAS
Aunque esta medida busca avanzar en 

la paridad de género, algunos sectores han 
cuestionado si limita el derecho de otros gé-
neros a ser votados, como se refleja en im-
pugnaciones de Morena a los lineamientos. 

Esto añade complejidad al proceso, pero la 
evidencia sugiere que Beatriz Carranza tie-
ne una posición favorable dentro de Morena 
para ser nominada.

PERFIL Y TRAYECTORIA DE 
BEATRIZ CARRANZA
Beatriz Carranza Gómez, nacida el 25 

de agosto de 1998, es diputada federal por 
el Distrito 6 de Zapopan, Jalisco, bajo las 
filas de Morena, con un periodo legislativo 
que abarca del 29 de agosto de 2024 al 31 
de agosto de 2027. 

Su elección como diputada federal fue 
presentada por Morena Jalisco en mayo de 
2024, destacándola como una figura emer-
gente en el partido. Recientemente, el 10 
de noviembre de 2024, fue nombrada se-
cretaria de la Comisión de Juventud en la 
Cámara de Diputados, lo que refuerza su 
perfil como líder comprometida con temas 
sociales y juveniles.

Beatriz Carranza ha centrado su discur-
so político centrado en la transformación y 
el liderazgo y  el 16 de mayo de 2025, ex-
presó su compromiso con un “Zapopan más 
humano”, lo que sugiere un enfoque local 
en su agenda política.

POSIBILIDADES DE 
CANDIDATURA EN 2027
Dado que el IEPC Jalisco ha estableci-

do que solo mujeres pueden ser candidatas 
a la alcaldía de Zapopan en 2027, y consi-
derando que Beatriz Carranza es una figura 
prominente de Morena en el municipio, pa-
rece probable que sea considerada para la 
nominación. 

La medida de paridad de género no solo 
abre la puerta para Carranza, sino que tam-
bién refleja un cambio estructural en la polí-
tica local, alineado con esfuerzos nacionales 
por aumentar la representación femenina. 
Sin embargo, la controversia alrededor de 
los lineamientos, como la impugnación de 
Morena, podría complicar el proceso de se-
lección interna del partido, especialmente si 
hay otras aspirantes fuertes dentro de More-
na en Zapopan.

>PRESIDE LA COMISIÓN DE LA JUVENTUD DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS 

PERSONALIDADES

La legisladora federal Beatriz Carranza Gómez, que representa al Distrito 6 de Zapopan, en-
cabeza la lista de mujeres de Morena para la alcaldía de Zapopan en la elección intermedia.

Beatriz Carranza con la dirigente estatal de Morena, Erika Pérez, el coordinador de la fracción 
legislativa local de Jalisco, diputado Miguel de la Rosa y la presidenta del Congreso del Esta-
do, Marta Arizmendi, así como el regidor de Zapopan, Mauro Lomelí.

Reunión de diputados federales de Jalisco con el Comité de Morena en el Estado.

Beatriz con el vicecoordinador de la fracción 
legislativa de Morena en San Lázaro, Alfonso 
Ramírez Cuellar.



[Semana del 14 al 20 de Julio 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
15

[Semana del 14 al 20 de Julio 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
14

Los representantes federales aceptaron gestionar soluciones, reconociendo la deuda 
histórica con la Comunidad Indígena de Mezquitán, pero la pelota sigue en manos de 
INDAABIN. María Padilla Romo enfrenta la presión de demostrar un cambio en la postura 
de la SICT, una oportunidad para renovar la confianza en el gobierno de Sheinbaum.

“No hay más excusas legales. La SICT debe forzar a INDAABIN a cumplir. La comunidad 
espera que, antes de fin de año, se cierre este capítulo, alineándose con los principios 
de justicia indígena”, precisó Saúl Rodríguez Barajas, presidente del Comisariado de 
Bienes Comunales, expresó su indignación.

TORTUGUISMO DE INDAABIN 
RETRASA JUSTICIA PARA MEZQUITÁN
Por Raúl Cantú

El Instituto de Administración 
y Avalúos de Bienes Nacio-
nales (INDAABIN) ha vuelto 
a exhibir su desprecio por la 

justicia al ignorar una orden del Tri-
bunal Agrario, que le otorgó un plazo 
de 10 días —vencido desde el 28 de 
junio— para entregar el avalúo cru-
cial que permitiría a la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) saldar un adeudo 
pendiente desde 2004 con la Comuni-
dad Indígena de Mezquitán. 

Este acto de tortuguismo burocrá-
tico prolonga una espera de más de 21 
años para los comuneros, quienes exi-
gen compensación por la ocupación de 
269 mil metros cuadrados de sus tierras 
comunales, destinadas a la ampliación 
de la carretera federal Guadalajara-
Ixtlahuacán del Río-Saltillo. 

El silencio de INDAABIN no solo 
desafía la autoridad judicial, sino que 
perpetúa una injusticia que afecta a 
más de 300 familias, mayormente mu-
jeres y adultos mayores.

Saúl Rodríguez Barajas, presidente 
del Comisariado de Bienes Comunales, 
expresó su indignación: “Es desespe-
rante. Llevamos más de dos décadas 
luchando por nuestros derechos. Los 
tribunales nos han dado la razón repe-
tidamente, pero la SICT se ha negado a 
cumplir, y ahora INDAABIN nos frena 
con su lentitud. Exigimos que cumplan 
su deber para que se nos haga justicia”. 

La sentencia del Tribunal Agrario, 
emitida el 22 de noviembre de 2023 en 
el recurso 125/2022-16, ordena actua-
lizar los valores catastrales a precio 
comercial, ya que los montos de 2004 
están desfasados. 

Sin este avalúo, la SICT no puede 
proceder al pago, dejando a la comu-
nidad en un limbo legal que denuncia 
como una táctica dilatoria deliberada.

El conflicto se remonta a 2004, 
cuando la entonces Secretaría de Co-
municaciones y Transportes (SCT) 
expropió 26.93 hectáreas de tierras co-
munales para la carretera, comprome-
tiéndose a pagar cerca de 40 millones 
de pesos. Sin embargo, solo se entrega-
ron 5 millones como anticipo ese año y 
un millón adicional en 2005, dejando 
un adeudo que la Ley Agraria y los tri-
bunales obligan a actualizar. 

La resolución definitiva llegó tras la 
declaratoria de improcedencia de un 
amparo el 26 de diciembre de 2024, no-

tificada el 5 de enero de 2025. El 27 de 
mayo, el Tribunal Agrario 16 requirió 
a la SICT solicitar el avalúo en 10 días, 
un mandato cumplido parcialmente 
por vía electrónica. 

El 18 de junio, el Tribunal impuso al 
INDAABIN el plazo ahora incumplido, 
con amenaza de multa, pero la falta de 
respuesta agrava la situación.

La comunidad elevó su voz me-
diante un comunicado firmado por 
Rodríguez Barajas, junto a la secreta-
ria Eulalia Dolores Velázquez López y 
el tesorero Miguel Ángel Rivera Lara, 
para presionar por una solución. 

El retraso no solo vulnera sus de-
rechos, sino que impacta su subsisten-

cia, obligándolos a gastar en juicios y 
movilizaciones desde hace más de dos 
décadas. “De haber existido voluntad 
política en administraciones pasadas, 
no estaríamos en esta lucha”, lamentó 
el comisariado, apelando a la sensibili-
dad de la actual gestión de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum Pardo.El 2025, 
declarado “Año de la Mujer Indígena” 
tras reformas constitucionales que re-
fuerzan los derechos indígenas, añade 
urgencia a su causa. 

REUNIÓN CON LA NUEVA 
DIRECTORA DE SICT GUADALAJARA
El pasado jueves, en una reunión en 

las oficinas de la SICT en Guadalajara, 

los líderes indígenas se reunieron con la 
nueva directora del Centro SICT Jalis-
co, María Padilla Romo, quien asumió 
el cargo recientemente en sustitución 
del anterior delegado. Acompañada 
por el delegado de la Procuraduría 
Agraria, César Octavio Yáñez Cente-
no, y la representante de la Secretaría 
de Gobernación (Segob) en Jalisco, Li-
zana García Caballero, Padilla Romo 
heredó este conflicto. 

La comunidad solicitó su interven-
ción para agilizar el avalúo y explorar 
mecanismos alternos, destacando que 
el retraso incrementa el monto adeuda-
do por actualización.

Los representantes federales acep-
taron gestionar soluciones, reconocien-
do la deuda histórica, pero la pelota 
sigue en manos de INDAABIN. Padilla 
Romo enfrenta la presión de demostrar 
un cambio en la postura de la SICT, 
una oportunidad para renovar la con-
fianza en el gobierno de Sheinbaum. 

“No hay más excusas legales. La 
SICT debe forzar a INDAABIN a cum-
plir”, insistió Rodríguez Barajas. La 
comunidad espera que, antes de fin de 
año, se cierre este capítulo, alineándose 
con los principios de justicia indígena.

Este caso expone cómo la burocra-
cia se convierte en un obstáculo para la 
justicia. Con más de 21 años de lucha, 
Mezquitán no solo busca indemniza-
ción, sino un precedente que respete 
sus derechos. 

¿Cuánto más deberán esperar 
mientras INDAABIN persiste en su 
tortuguismo? La respuesta depende de 
la voluntad de las autoridades para ac-
tuar con la urgencia que la comunidad 
merece.

COMUNIDAD INDÍGENA DE MEZQUITÁN

El pasado jueves, en una reunión en las oficinas de la SICT en Guadalajara, los líderes indígenas se reunieron con la nueva directora del Centro 
SICT Jalisco, María Padilla Romo, quien asumió el cargo recientemente en sustitución del anterior delegado.

La Comunidad de Mezquitán solicitó la intervención de la nueva directora regional de SICT 
para agilizar el avalúo y explorar mecanismos alternos, destacando que el retraso incrementa 
el monto adeudado por actualización.

>SICT DEBE PRESIONAR PARA QUE HAGAN EL AVALÚO

OPINIÓN

Si Foucault viviera hoy, cambiaría 
su metáfora del panóptico por la 
cámara de un celular. Ya no hace 
falta una torre de vigilancia para 

disciplinar los cuerpos: basta que alguien 
diga “¡ya te estoy grabando!” para que 
cualquier acto de prepotencia quede atrapa-
do en la memoria colectiva de internet. Así, 
de un instante al otro, nace un nuevo lord o 
una flamante lady, listos para protagonizar 
el drama viral que tanto nos obsesiona.

Los “lords” y “ladys” son celebridades 
fugaces del escarnio digital. No alcanzan la 
fama por logros admirables, sino por perder 
la compostura en público: aventar el coche 
contra una bicicleta, insultar a un vigilante, 
humillar a un mesero, agredir a una autori-
dad. Son el recordatorio de que, debajo del 
barniz civilizado, sigue latiendo un impulso 
primitivo que grita: “¿Tú sabes quién soy?”

Pero la pregunta interesante no es por 
qué ellos actúan así, sino por qué nosotros, 
como sociedad, nos volcamos con tanto 
fervor a verlos caer.

En el fondo de esta dinámica hay algo 
más complejo que el simple morbo: una 
necesidad de justicia simbólica. México es 
un país donde la impunidad se vive a diario, 
donde el poder suele blindar a quienes lo 
detentan. Ver a un prepotente arrastrado por 
la furia digital —perdiendo prestigio, traba-
jo o reputación— produce una satisfacción 
instantánea. Es una pequeña venganza po-
pular contra quienes parecen moverse por 
la vida sin consecuencias.

Pero esa catarsis es tan veloz como 
estéril. Cuando las imágenes circulan por 
Twitter, WhatsApp o TikTok, se vuelven 
parte de un espectáculo de consumo rápido. 
Nos indignamos, los apodamos con ironía, 
compartimos el video con emojis de furia 
o carcajada... y seguimos con lo nuestro. 
Nada cambia. Ni en ellos ni en nosotros.

Porque detrás del escándalo también 
hay una tensión social latente. La mayoría 
de estos episodios ocurren en contextos 
donde alguien —por clase, dinero o ego— 
se siente por encima de los demás. Son 
escenas cargadas de clasismo y privilegio. 
Por eso desatan tanta rabia: no por lo que 
ocurre en esos minutos grabados, sino por 
todo lo que representan. En cada grito o 
portazo hay una larga historia de desigual-
dad estructural que explota en cámara.

Y, sin embargo, el escarnio ya no ter-
mina en la escena original. Se amplifica en 
miles de pantallas, se vuelve meme, se re-
corta y se repite. La humillación se convier-
te en espectáculo. La indignación se hace 
viral. Y aunque podríamos pensar que eso 
es una forma moderna de justicia social, 

muchas veces es solo un linchamiento con 
aplausos. Un ritual colectivo para sentirnos 
moralmente superiores, como si nunca hu-
biéramos perdido la paciencia o tratado mal 
a alguien.

Ahí es donde conviene hacer una pau-
sa. ¿De verdad estos linchamientos digita-
les contribuyen a una mejor convivencia? 
¿O solo nos entretienen con la caída de 
alguien? ¿Cuántos de estos casos derivan 
en procesos legales, disculpas sinceras o re-
flexión pública? ¿Y cuántos se quedan en el 
morbo fugaz, mientras las estructuras que 
normalizan la prepotencia siguen intactas?

Incluso el lenguaje que usamos 
—“lord”, “lady”— revela el tono de todo 
esto: títulos de nobleza usados con sarcas-
mo para bautizar a los que se creen supe-
riores. Al etiquetarlos así, los reducimos a 
un arquetipo, a un personaje. Les negamos 
cualquier rasgo humano más allá de su 
arrebato. Y al hacerlo, nos convertimos en 
jueces y verdugos de un tribunal que no tie-
ne reglas ni piedad.

Claro: hay videos que son denuncia le-

gítima. Grabar una agresión o una injusticia 
puede ser la única vía para visibilizar un 
abuso. Pero otra cosa es transformar cada 
incidente en comedia grotesca para calmar 
nuestra ansiedad de espectáculo. No siem-
pre hay una línea clara entre la defensa del 
interés público y el placer de ver a otro hu-
millado.

El fenómeno de los lords y ladys es 
un espejo incómodo de nuestra época. Vi-
vimos atrapados en una economía de la 
atención, donde todo debe ser escándalo, 
contenido, entretenimiento. La indignación 
se dosifica en cápsulas de treinta segundos. 
Hoy es Lady Tres Pesos, mañana será Lord 
Café. Pasado mañana, nadie se acordará.

Mientras tanto, nosotros seguimos mi-
rando. Señalando. Compartiendo. Con-
vencidos de que algo cambia cada vez que 
alguien se vuelve viral por su arrogancia. 
Pero no hay transformación social en el es-
carnio digital. Solo hay un ciclo que se repi-
te. Porque el verdadero problema no es solo 
el lord o la lady del momento, sino la socie-
dad que los produce... y que los necesita.

Quizá algún día entendamos que no 
necesitamos más videos virales para in-
dignarnos, sino instituciones que operen 
con eficiencia, mecanismos de rendición 
de cuentas que no dependan del escándalo 
público, y una cultura cívica donde el res-
peto sea la norma y no la excepción solo 
porque alguien está grabando. Porque lo 
preocupante no es únicamente que existan 
personas dispuestas a ejercer su poder con 
arrogancia, sino que el sistema que lo tole-
ra y lo facilita suele mantenerse intacto, sin 
consecuencias reales más allá del despresti-
gio momentáneo.

Mientras no exista una estructura que 
sancione con seriedad los abusos cotidia-
nos y garantice que la prepotencia no sea 
una práctica aceptada en la vida pública y 
privada, seguiremos pensando que la justi-
cia ocurre en las redes sociales. Y mientras 
sigamos convencidos de que el linchamien-
to exprés es la única vía para equilibrar las 
relaciones de poder, seguiremos pegados a 
la pantalla. No por compromiso cívico, sino 
por hábito. No por indignación genuina, 
sino porque el consumo constante de es-
cándalos ya se volvió un reflejo automático.

En ese ciclo, cada episodio confirma 
algo incómodo: este reality show nacional 
no es un accidente pasajero. Es la rutina con 
la que convivimos todos los días, un sínto-
ma de lo mucho que nos falta por resolver 
fuera del campo de la viralidad. Y quizá, si 
no hacemos nada distinto, seguirá siendo 
exactamente igual por mucho tiempo.

Armando 
Morquecho 
Camacho 

Por |

A TÍTULO PERSONAL

DEL PRIVILEGIO AL RIDÍCULO:
ANATOMÍA DE UN LORD VIRAL 

EL REALITY SHOW COTIDIANO

EL FENÓMENO DE LOS LORDS Y LADYS ES UN ESPEJO 
INCÓMODO DE NUESTRA ÉPOCA. VIVIMOS ATRAPADOS 

EN UNA ECONOMÍA DE LA ATENCIÓN, DONDE TODO 
DEBE SER ESCÁNDALO, CONTENIDO, ENTRETENIMIEN-
TO. LA INDIGNACIÓN SE DOSIFICA EN CÁPSULAS DE 

TREINTA SEGUNDOS.

“Lady racista”, el último de los fenómenos virales que han indignado a la comunidad virtual en México.
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OPINIÓN OPINIÓN

OPINIÓN

TEMPORADA 
DE PATOS

Iván 
Arrazola

Por |

México atraviesa una de las eta-
pas más delicadas en materia de 
seguridad en los últimos años. 
La reciente declaración de cul-

pabilidad de un importante capo en una corte 
de Estados Unidos ha encendido las alarmas, 
no solo en Washington, sino también en el 
sistema político mexicano. Este hecho ha 
puesto en jaque al Estado, cuya estrategia de 
seguridad —marcada por contradicciones, 
omisiones y gestos simbólicos ambivalen-
tes— comienza a mostrar sus límites más 
peligrosos.

Para comprender la magnitud del mo-
mento, es necesario revisar una cadena de 
acontecimientos recientes que han deterio-
rado aún más la ya frágil institucionalidad 
frente al crimen organizado. Uno de los epi-
sodios más significativos fue la captura —o 
presunto secuestro— de uno de los principa-
les líderes criminales en Sinaloa. El hecho 
no solo alteró los equilibrios de seguridad en 
el estado, sino que derivó en una crisis po-
lítica de gran calado. En una carta dirigida 
a la opinión pública, el capo detenido acusó 
directamente al gobernador Rubén Rocha de 
haberlo convocado a la reunión en la que fue 
capturado. En ese mismo encuentro fue ase-
sinado Héctor Melesio Cuén, exrector de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa.

La versión oficial —que atribuía la 
muerte de Cuén a un intento de robo— fue 
rápidamente desmentida por la Fiscalía Ge-
neral de la República, que calificó como 
montaje el video presentado por la fiscalía 
estatal. Esta contradicción profundizó las 
sospechas de colusión entre actores políticos 
y grupos criminales, reviviendo una narrati-
va ya conocida pero nunca resuelta: la de un 
Estado infiltrado por el crimen.

Estos hechos no son aislados. Pueden 
leerse como parte de una serie de decisiones 
políticas erráticas que han erosionado la cre-
dibilidad del Estado mexicano en su combate 
al narcotráfico. Desde la implementación de 
la estrategia de “abrazos, no balazos”, hasta 
el fallido operativo conocido como el “Cu-
liacanazo”, pasando por el polémico saludo 
del expresidente López Obrador a la madre 
de unos de los principales capos en Sinaloa, 
los gestos del poder han enviado señales de 
ambigüedad, permisividad, e incluso cerca-
nía, hacia los líderes del crimen organizado.

A este contexto se sumó la decisión del 
entonces presidente de limitar las operacio-
nes de inteligencia de agentes estadouniden-
ses en territorio nacional. Con todo este tras-
fondo, el cambio de gobierno no implicó un 
rompimiento claro con el pasado. La llegada 
de Claudia Sheinbaum a la presidencia ha 
estado marcada por presiones crecientes del 
gobierno de Estados Unidos, que denuncia lo 
que califica como una “alianza intolerable” 
entre autoridades mexicanas y el narcotráfi-
co.

Aunque la presidenta ha reiterado su dis-
posición a cooperar, también ha insistido en 
que México es un país soberano que no acep-
tará injerencias extranjeras. Sin embargo, 
esta postura fue puesta a prueba casi de in-
mediato. En días recientes, el abogado de uno 
de los capos detenidos lanzó acusaciones gra-
ves: señaló a Sheinbaum como una especie 
de “publirrelacionista” del crimen organiza-
do, y acusó a López Obrador de complicidad 
por haber dejado en libertad a Salvador Cien-
fuegos, exsecretario de la Defensa Nacional.

En paralelo, el gobierno mexicano ha 
anunciado importantes decomisos de fenta-
nilo y el desmantelamiento de laboratorios 
clandestinos. No obstante, para el gobierno 
estadounidense estas acciones resultan insu-
ficientes. Lo que realmente exige Washington 
es una cooperación plena: acceso total a la 
información, captura y extradición de líderes 
criminales, así como investigaciones serias 
contra políticos y funcionarios que los han 
protegido.

Si estas exigencias no son atendidas, las 
consecuencias podrían escalar. La imposi-
ción de aranceles sería solo el primer paso de 

una serie de presiones, entre las cuales desta-
can las declaraciones de capos detenidos en 
Estados Unidos, que podrían implicar a figu-
ras del más alto nivel, tanto del actual como 
del anterior gobierno mexicano, incluido el 
expresidente López Obrador.

Ante este escenario, la presidenta 
Sheinbaum ha buscado responder con firme-
za, argumentando que las acusaciones deben 
ir acompañadas de pruebas y criticando el 
uso de testimonios de criminales como base 
para construir casos judiciales. Sin embargo, 
el precedente del juicio contra Genaro Gar-
cía Luna —condenado en gran parte gracias 
a declaraciones de testigos protegidos— de-
muestra que esta vía no solo es válida, sino 
efectiva en el sistema legal estadounidense.

Así, la presidenta enfrenta un momento 
decisivo en una gestión que apenas comien-
za. La actitud desafiante de su antecesor fren-
te a Estados Unidos parece estar pasándole 
factura. La Casa Blanca exige un giro claro 
y firme que rompa con el modelo de opaci-
dad e impunidad. Si Claudia Sheinbaum no 
redefine su estrategia y se distancia del lega-
do de López Obrador, podría verse señalada, 
directa o indirectamente, por encubrir su con-
tinuidad.

México se encuentra en una encrucija-
da. O reconstruye la confianza con Estados 
Unidos y asume con determinación el com-
bate al crimen organizado, o enfrentará una 
presión internacional creciente y un profundo 
deterioro de su legitimidad institucional. La 
temporada de patos ha comenzado, y cada 
gesto, cada palabra y cada omisión tendrá 
consecuencias.

MÉXICO SE ENCUENTRA 
EN UNA ENCRUCIJADA. 

O RECONSTRUYE LA 
CONFIANZA CON ESTADOS 

UNIDOS Y ASUME CON 
DETERMINACIÓN EL 

COMBATE AL CRIMEN 
ORGANIZADO, O 

ENFRENTARÁ UNA 
PRESIÓN INTERNACIONAL 

CRECIENTE Y UN 
PROFUNDO DETERIORO 

DE SU LEGITIMIDAD 
INSTITUCIONAL.

LAS MENTIRAS

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

Por definición la mentira es una afir-
mación que una persona hace sien-
do consciente de que no es verdad, 
y una mentira generalmente va 

asociada con el engaño, con la intención 
deliberada de confundir y obtener un be-
neficio. Por lo general, la mentira cuando 
es personal, es decir, si usted me dice una 
mentira y la compruebo, produce efectos 
solo entre los dos, el que la emite y el que 
la cree.

Pero cuando la mentira se expresa en 
público ante audiencias de millones o 
cientos de miles, sabiendo que el mentir 
le traerá un beneficio y si el emisor es un 
líder que sabe que tiene ascendencia sobre 
estas multitudes, la mentira merece otros 
calificativos que se encuentran en los có-
digos de procedimientos penales. 

Durante el sexenio anterior vivimos 
en la mentira constante. Según el Taller 
de Comunicación Política SPIN, al 30 de 
septiembre de 2024, el promedio de afir-
maciones falsas, engañosas o que no se 
pueden probar emitidas por AMLO, fue 
de 103 por cada una de las 1,436 confe-
rencias matutinas, lo que nos arroja un 
total de 147,908 afirmaciones temerarias, 
tendenciosas, engañosas, lo que es un ré-
cord para cualquier político, de por sí con-
siderados mentirosos. 

Seguramente siguiendo la línea de 
Goebbels “más vale una mentira que no 
puede ser desmentida que una verdad ve-
rosímil”, el expresidente instauro el impe-
rio de los otros datos con los cuales desar-
maba cualquier crítica fundamentada.

Lo alarmante no son las abultadas 
cifras, sino la poca importancia que los 
mexicanos le dimos a tanta mentira. En 
reciente publicación, Germán Martínez 
Cazares retoma frases de Hannah Arendt. 
“Mentir constantemente —dice Hannah 
Arendt—, no tiene como objetivo hacer 
que la gente crea una mentira, sino garanti-
zar que ya nadie crea nada”. “Un pueblo —
afirmó la autora de Los orígenes del totali-
tarismo— que ya no puede distinguir entre 
la verdad y la mentira, no puede distinguir 
entre el bien y el mal. Un pueblo así, priva-
do del poder de pensar y juzgar está, sin sa-
berlo, completamente sometido al imperio 
de la mentira. Con gente así puedes hacer 
lo que quieras”. (Fin de la cita)

Las mentiras, la conducta del mentiro-
so, los daños ocasionados al erario público 
con sus fantasías importaron poco para la 
masa social alienada con el espejismo de 
los programas sociales que no es otra cosa 
que el dispendio de efectivo sin un impacto 
de fondo en la resolución de la problemá-
tica social, otra mentira en el combate a la 
pobreza. 

Siguen sin importar, pues nadie pide 
castigo para el usufructuarte del engaño, 
causante del desequilibrio financiero del 
gobierno, del crecimiento de la inseguri-
dad, del fortalecimiento de los carteles cri-
minales, de las 300 mil muertes en exceso 
en la pandemia, de la destrucción del siste-
ma de salud, del deterioro en general de las 
capacidades institucionales del estado.

Su sucesora, con tímidas rectificacio-
nes, más impulsadas por la presión esta-
dounidense que por voluntad propia, in-
tenta que el país no se desbarranque por la 

herencia negativa que recibió, sin embargo, 
da signos alarmantes de continuidad en los 
desatinos sin instrumentar un viraje de fon-
do, y si bien no presenta esa tendencia pa-
tológica de mentir que tenía su antecesor, 
respalda y opera para consolidar el modelo 
centralista y autoritario de gobierno por él 
diseñado.

Lo mismo sucede con la clase política 
que integra el oficialismo, incluyendo su 
partido Morena, la mayoría legislativa y 
bases populares profundamente fanatiza-
das ante lo cual la reflexión apabullante es, 

que, entre el fanatismo y el sentido común, 
pocas veces logra este último imponerse.

El imperio de la mentira subyugó a una 
sociedad abúlica, carente de líderes, que 
sostiene al gobierno actual con la esperan-
za inútil de una rectificación. Se atribuye 
a Friedrich Nietzsche la frase: “La mentira 
más común es aquella con la que el hom-
bre se engaña a sí mismo” y este gobierno 
navega en su espejismo.

Hoy los engaños y disparates con los 
que el mentiroso contumaz mantuvo dis-
traída a la sociedad y con los cuales logró 
que muchos pensaran que gobernó bien, 
tienen al país en riesgo, sin crecimiento y, 
por tanto, sin oportunidades para las gene-
raciones que hoy transitan con becas clien-
telares. La movilidad social para la mayo-
ría de la población está perdida, los deciles 
más bajos de ingreso ahí quedaran por ge-
neraciones porque esta administración es 
una fábrica de pobres a los que le interesa 
tener como clientes electorales. 

Ni primero los pobres ni salud como 
en Dinamarca, con la deuda aumentada, 
la gasolina cara, la corrupción rampante, 
la milicia más alejada que nunca de sus 
cuarteles, el huachicol inundando el país, 
todo en tanto termina, la sucesora, la des-
trucción del sistema político con reformas 
que acabaran con las elecciones libres, la 
representación de las minorías, la división 
de poderes. Todo construido con un costal 
inagotable de mentiras y ocurrencias que 
hoy lastran al país y a los mexicanos.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

HOY LOS ENGAÑOS Y 
DISPARATES CON LOS 
QUE EL MENTIROSO 

CONTUMAZ MANTUVO 
DISTRAÍDA A LA SOCIEDAD 

Y CON LOS CUALES 
LOGRÓ QUE MUCHOS 

PENSARAN QUE GOBERNÓ 
BIEN, TIENEN AL PAÍS EN 

RIESGO, SIN CRECIMIENTO 
Y, POR TANTO, SIN 

OPORTUNIDADES PARA 
LAS GENERACIONES QUE 

HOY TRANSITAN CON 
BECAS CLIENTELARES.

OPINIÓN

ENTRE FOSAS Y LA 
INDOLENCIA EN JALISCO

Mónica 
Ortiz

Por |

Es increíble lo normalizada que 
está en México y, particular-
mente, en Jalisco, la crisis hu-
manitaria de la desaparición de 

personas. La posibilidad de que una fami-
lia sufra este terrible episodio es cada vez 
mayor. El terror que el crimen organizado 
busca infligir a la sociedad para mitificarse 
y causar pánico en la población va más allá 
de lo impensable. 

No obstante, la inmensa cantidad de 
personas desaparecidas actualmente, la 
crisis también contempla el papel de las 
autoridades, que minimizan esta pro-
blemática para evitar que la percepción 
ciudadana les afecte políticamente. Hoy 
tenemos colectivos de búsqueda de perso-
nas desaparecidas que realizan la labor de 
presión y de búsqueda que las autoridades 
deberían hacer.

El hallazgo en la colonia Las Agujas, 
en el municipio de Zapopan, es para vi-
sibilizar, pero la sociedad ya no se extra-
ña de la noticia. Se ha vuelto un tema tan 
recurrente que hay más indignación por 
los escándalos del SIAPA que por una de 
las cinco fosas más grandes en Jalisco; la 
magnitud es lamentable. 

Esta fosa clandestina, con más de 200 
bolsas de restos humanos, fue descubier-
ta a un costado de un centro universitario 
debido a los trabajos de una constructora 
para fraccionar. Contiene restos humanos 
que datan de 2022 a 2024, y su hallazgo 
se logró y hoy cuenta con la colaboración 
de colectivos locales, la Comisión de Bús-
queda Nacional y las autoridades locales. 
Estas últimas, evidentemente, aparecen 
después de que los colectivos realizan su 
labor. Cabe resaltar que incluso los noti-
cieros reportan estos sucesos de manera 
normalizada.

La lamentable crisis de la desaparición 
de personas, aunque multifactorial, en su 
gran mayoría es consecuencia directa de 
la delincuencia organizada. Una fosa clan-
destina es, evidentemente, el crudo resul-
tado del sacrificio humano que los cárteles 
locales realizan para ostentar su poder, 
tanto internamente en sus estructuras como 
hacia el exterior. Sin embargo, en este 2025 
y siendo conscientes de la violencia que 
azota a nuestro país y de la arraigada cultu-
ra del narcotráfico, como sociedad, nos en-
contramos sumergidos en la normalización 
de la violencia extrema. 

No contamos con las herramientas po-
líticas o gubernamentales necesarias para 
garantizar la vida de las personas y evitar 
que nuestra entidad esté cercada por fosas 
llenas de restos humanos y familias sumi-
das en el inmenso dolor de la búsqueda de 
sus seres queridos. Lo que es innegable es 
la indolencia de las autoridades y de la mis-
ma sociedad ante esta cruda realidad.

Hagamos memoria. Que la indignación 
dure hasta el tiempo electoral. Que los es-
cándalos de la clase política no generen 
más polémica que los hallazgos de restos 
humanos, hoy mal llamados “inhumación 
clandestina”. Ante la crueldad de la desa-
parición de personas, que son hechas pe-
dazos y colocadas en bolsas, el término 

“inhumación” tiene un concepto distinto. 
Hasta los nombres de estas situaciones los 
hemos llevado a la normalización de la vio-
lencia cruda.

Casos como el de los desaparecidos en 
Lagos de Moreno en agosto de 2023 —Ro-
berto Olmeda, Diego Lara, Uriel Galván, 
Jaime Martínez y Dante Cedillo—, y la 
desaparición de un grupo de ocho traba-
jadores de dos call centers en Zapopan, 
Jalisco, también en 2023, encontrados en 
el fondo de una barranca en bolsas negras, 

son ejemplos que deben recordarse al en-
contrar una fosa de restos humanos como 
la de Las Agujas. No es normal que esto 
suceda, ni antes ni ahora, en un estado tan 
emblemático como lo es Jalisco, referente 
histórico de México para el mundo.

Sin duda, es una responsabilidad com-
partida. La sociedad normaliza la narco-
cultura en el país, ignora la violencia en la 
que nos desarrollamos como comunidad y 
cierra los ojos, bajo la creencia de que estas 
terribles y crueles situaciones no le com-
peten porque no son parte de una vida que 
se desenvuelva en ámbitos criminales. Sin 
embargo, acepta los narcocorridos, idolatra 
a quienes conoce y se relaciona con perso-
nas que pertenecen al crimen organizado, y 
guarda silencio ante la violencia generali-
zada a la que actualmente nos enfrentamos.

El papel de la sociedad, de los gobier-
nos en turno y de la política es combatir el 
crimen organizado desde la trinchera que 
ocupemos. Y como sociedad, me refiero 
también a los medios de comunicación.

No es posible que vivamos una vida 
que no merecemos y hagamos oídos sordos 
al grave problema de las desapariciones. Se 
aplaude la misión de los colectivos de bús-
queda y su gran entereza ante esto, pero la 
realidad es que no deberían existir ni vivir 
en medio del dolor de la búsqueda de un 
ser querido.

NO CONTAMOS CON 
LAS HERRAMIENTAS 

POLÍTICAS O 
GUBERNAMENTALES 
NECESARIAS PARA 

GARANTIZAR LA VIDA 
DE LAS PERSONAS Y 
EVITAR QUE NUESTRA 

ENTIDAD ESTÉ CERCADA 
POR FOSAS LLENAS DE 

RESTOS HUMANOS Y 
FAMILIAS SUMIDAS EN EL 

INMENSO DOLOR DE LA 
BÚSQUEDA DE SUS SERES 

QUERIDOS.

ACOTAN A  DEUDORES 
ALIMENTARIOS 

Gerardo 
Rico

Por |

La Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) sorprendió esta 
semana con la autorización para 
embargar parcialmente recursos 

de las Afores a deudores alimentarios, en 
las subcuentas de retiro, cesantía y vejez, 
sólo en casos excepcionales y cuando se 
trate de pensiones para menores de edad, y 
el titular esté desempleado, sin otros bienes 
ni ahorro voluntario.

El caso se originó por una madre que 
reclamó que la norma impedía garantizar 
la pensión alimenticia para su hijo. La Cor-
te consideró que el deudor alimentario no 
puede usar la protección de la Afore para 
evadir su obligación. En ausencia de otros 
bienes embargables o ahorro voluntario, el 
juez podrá autorizar que se afecte la sub-
cuenta en la proporción que permitiría un 
retiro por desempleo.

Al respecto el Ministro ponente Jor-
ge Mario Pardo Rebolledo, precisó que 
la subcuenta podrá ser embargada en la 
misma proporción en que el trabajador 
desempleado podría disponer voluntaria-
mente de esos recursos y dijo que  el mon-
to máximo será el menor entre 65 días de 
salario básico o el 10 por ciento del saldo.

Sin duda que se trata de un gran avan-
ce en la legislación en esta materia ante 
el creciente número de hombres que por 
diversos motivos determinan separarse de 
su familia y dejan a los hijos a cargo de la 
madre. En México se calcula que aproxi-
madamente 4 millones 180 mil hombres 
que son padres no viven con sus hijos y no 
participan activamente en su crianza, entre 
la población masculina mayor de 15 años. 

De acuerdo al INEGI, lo anterior re-
presenta aproximadamente el 9.3 de los 
21 millones 200 mil  hombres que son pa-
dres en el país Además, se observa que un 
porcentaje significativo de padres, tras un 
divorcio, evitan cumplir con la obligación 
de proporcionar pensión alimenticia a sus 
hijos. Por otra parte, son más de cuatro mi-
llones 100 mil los hogares encabezados por 
mujeres, quienes asumen la totalidad de las 
responsabilidades econòmicas y cuidados.

El tamaño del problema -que va en au-
mento- se refleja en los siguientes datos: en 
promedio, las mujeres en México dedican 
40 horas semanales al trabajo no remune-
rado del hogar y los cuidados, mientras 
que los hombres dedican 15.9 horas, según 
datos del IMCO. Esta diferencia represen-
ta una sobrecarga de tiempo equivalente a 
una jornada laboral adicional, sin compen-
sación económica ni respaldo institucional.

Dicho organismo precisa que estas ma-
dres representan una proporción significa-
tiva del mercado laboral femenino. Siete 
de cada diez buscan empleos con horarios 
flexibles para conciliar el trabajo remune-
rado con las tareas domésticas y de cui-
dado. Sin embargo, estos empleos suelen 
encontrarse en condiciones precarias, con 
bajos ingresos, sin prestaciones laborales 
y, con frecuencia, dentro de la economía 
informal.

En Jalisco se originó en agosto del 
2019 el Registro de Deudores Alimentarios 
Morosos (REDAM) a cargo de la Direc-

ción General del Registro Civil, además de 
modificarse diferentes artículos del Código 
Civil de Jalisco. Este registro tiene como 
objetivo identificar y registrar a las perso-
nas que incumplen con sus obligaciones 
alimentarias.

Un juez de lo familiar ordena la inscrip-
ción de un deudor alimentario moroso en 
el REDAM cuando hay un incumplimiento 
de pago de la pensión alimenticia por más 
de 90 días, según el Código Civil de Jalis-
co. El Registro Civil, el Registro Público 
de la Propiedad y el Colegio de Notarios 
son notificados sobre la inscripción en el 

REDAM para que tomen las medidas co-
rrespondientes. 

La persona inscrita puede tener dificul-
tades para realizar ciertos trámites, como la 
compraventa de bienes inmuebles o la ce-
lebración de contratos con el gobierno, ya 
que se informa al Juez sobre la situación. 
En caso de que la persona inscrita inten-
te contraer matrimonio, se le informará al 
Oficial del Registro Civil sobre su situa-
ción.  La Ley de Movilidad y Transporte 
establece que se debe consultar el REDAM 
para la expedición o renovación de licen-
cias de conducir. Si la persona está inscrita, 
no se le podrá otorgar la licencia a menos 
que demuestre que es indispensable para su 
trabajo y que con eso podrá pagar la pen-
sión. 

Aunque los nombres de los deudores 
no son públicos, existen mecanismos para 
que los acreedores alimentarios puedan 
verificar si una persona está inscrita en el 
REDAM. En Jalisco, no existe una cifra 
oficial unificada de deudores alimentarios. 
Sin embargo, se estima que hay un número 
considerable de personas que incumplen 
con sus obligaciones de manutención de 
hijos. Sin embargo, cifras extraoficiales se-
ñalan que en nuestro estado hay al menos 
medio millón de mujeres que no reciben el 
apoyo o pensión alimenticia para sus hijos.

Las medidas adoptadas por la SCJN 
marcan un precedente que acota cada vez 
más a quienes por diferentes circunstancias 
se separaron de su familia y no mantienen 
a sus hijos. Se encienden las alertas para 
miles de hombres que son deudores ali-
mentarios.

EN MÉXICO SE CALCULA 
QUE APROXIMADAMENTE 

4 MILLONES 180 MIL 
HOMBRES QUE SON 
PADRES NO VIVEN 

CON SUS HIJOS Y NO 
PARTICIPAN ACTIVAMENTE 
EN SU CRIANZA, ENTRE LA 
POBLACIÓN MASCULINA 

MAYOR DE 15 AÑOS.
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OPINIÓN

Tener 55 años. Marca el momento 
más importante en la planeación 
de la jubilación, si a esta edad se 
empieza a trabajar una estrategia, 

al llegar a los 60 años se podrá beneficiar de 
una pensión superior a 40 mil pesos men-
suales, si se empieza a los 60 años, habría 
que esperar a los 65 años y construir una 
jubilación digna.

Las cifras son contundentes: muchos 
jubilados del IMSS reciben pensiones his-
tóricamente bajas, que rondan apenas el 
salario mínimo. Esto deja a miles de per-
sonas en bancarrota virtual, incapaces de 
sostener su manutención, pagar vivienda 
digna y, peor aún, cubrir los gastos en salud 
que inevitablemente aumentan en la vejez y 
el sistema oficial de salud resulta deficiente 
en el cuidado de los adultos mayores, por lo 
que pagar sistemas de salud privados con 
pensiones de hambre es una ilusión.

El esquema de jubilaciones, aunque 
sólido en lo jurídico, es extremadamente 
complejo, y requiere que el trabajador ac-
túe con anticipación e información para 
obtener un retiro digno. La buena noticia 
es que existen mecanismos legales para 
mejorar considerablemente la pensión; uno 
de los más potentes es la Modalidad 40, una 
herramienta diseñada para quienes desean 
continuar cotizando de forma voluntaria y 
elevar así la cuantía de su jubilación.

Este artículo busca ofrecer una mirada 
crítica sobre el sistema de pensiones del 
IMSS, explicar cómo funciona la Modali-
dad 40 y brindar un ejemplo práctico de 
proyección de jubilación, además de ad-
vertir sobre los errores más comunes que 
pueden arruinar una pensión para siempre.

El esquema tradicional de jubilación 
del IMSS se diseñó en una época donde las 
condiciones laborales, demográficas y eco-
nómicas eran distintas. Bajo la Ley del Se-
guro Social de 1973, los trabajadores que 
cumplen con un mínimo de 500 semanas 
cotizadas y que tienen al menos 60 años 
pueden solicitar su pensión por cesantía en 
edad avanzada y a los 65 años por vejez.

El problema surge cuando descubri-
mos que, bajo las reglas actuales de salarios 
bajos y muchas veces de sub registro de 
sueldos, la cuantía básica es tan baja que no 
cubre ni siquiera las necesidades esencia-
les. Muchos jubilados reciben entre 3,000 
y 7,000 pesos al mes; es decir, alrededor de 
uno o dos salarios mínimos, insuficientes 
para vivir dignamente.

Esto se debe a varios factores: salarios 
base de cotización bajos durante la vida 
laboral, lagunas en las semanas cotizadas, 
desconocimiento de los beneficios adicio-
nales, y falta de planeación. Aquí es donde 
la Modalidad 40 entra en juego.

La Modalidad 40, oficialmente llama-
da Continuación Voluntaria en el Régimen 
Obligatorio, es un mecanismo legal que 
permite a los trabajadores que hayan cau-
sado baja seguir realizando aportaciones al 
IMSS por su cuenta, para mantener y au-
mentar su salario base de cotización (SBC) 
hasta un tope máximo de 25 UMA (Unida-
des de Medida y Actualización).

Esto es clave, porque el IMSS calcula la 
pensión final con base en: 1.- Edad al mo-
mento de la jubilación (entre 60 y 65 años), 
2.- Semanas cotizadas (mínimo 500 y 3.- 
Salario base de cotización promedio de los 
últimos 5 años.

Así, alguien que cotizó buena parte de 
su vida con un salario bajo, pero que du-
rante los últimos cinco años cotiza al tope 
máximo mediante Modalidad 40, puede 
multiplicar por dos, tres o más su pensión. 
Incluso hay casos documentados de perso-
nas que lograron pensiones de entre 40,000 
y 80,000 pesos mensuales.

Para inscribirse, el trabajador debe ha-
ber cotizado previamente en el régimen 
obligatorio, no estar activo como asalaria-
do y cubrir sus aportaciones de forma men-
sual.

Para ilustrar cómo se calcula la pensión 
del IMSS, veamos un ejemplo sencillo y re-
alista. Datos del trabajador: Edad 60 años; 
Semanas cotizadas, 1,250; Salario base 
promedio (últimos 5 años): $2,500 diarios 
(aproximadamente 25 UMA); esposa con 
derecho a pensión por asignación familiar; 
2 hijos menores de 16 años; ambos padres 
vivos (ascendencia).

El IMSS toma en cuenta la edad y las 
semanas cotizadas para calcular un porcen-
taje sobre el salario promedio.

Por ejemplo, a los 60 años el trabajador 
recibe un 75% del monto base, que aumenta 
gradualmente hasta el 100% a los 65 años.

Supongamos que la cuantía básica cal-
culada es de $30,000 mensuales a los 60 

años.
La ley permite sumar:
• 15% adicional por la esposa.
• 10% por cada hijo menor.
• 10% por cada ascendiente (padres).
Además se debe contemplar el  benefi-

cio del decreto presidencial de Vicente Fox, 
que otorga un 11% adicional sobre la cuan-
tía básica. De esta forma la cuantía básica 
de $30,000 subirá a $49,800 mensuales.

Esto, desde luego, es un ejemplo; cada 
caso varía, pero ilustra cómo pueden su-
marse beneficios significativos cuando se 
conocen y reclaman correctamente.

Uno de los errores más graves que co-
menten los trabajadores es confiar ciega-
mente en el dictamen de resolución que les 
entrega el IMSS al momento de jubilarse. 
Este documento especifica la pensión men-
sual que se recibirá y los factores incluidos 
en el cálculo.

Sin embargo, muchos dictámenes omi-
ten las asignaciones familiares, los ascen-
dientes o el decreto Fox, ya sea por error 
humano o burocracia. Una vez firmado y 
aceptado, no se puede impugnar ni corregir. 
Por eso es fundamental que el trabajador no 
firme hasta asegurarse de que: se incluye-
ron todas las semanas cotizadas; se respetó 
el salario base correcto; se añadieron las 

asignaciones familiares por ascendencia y 
se incluyó el 11% del decreto Fox.

Si algo falta, debe solicitarse la correc-
ción antes de firmar.

Esperar al último momento para pensar 
en la jubilación es una de las peores deci-
siones que puede tomar un trabajador. La 
mejor estrategia es comenzar a planear al 
menos cinco años antes de la fecha prevista 
para el retiro.

Con la orientación adecuada, un asesor 
profesional puede calcular una proyección 
de pensión tomando en cuenta las semanas 
cotizadas, la edad, y el salario base. Esto 
permite diseñar un plan de aportaciones 
voluntarias mediante Modalidad 40 para 
maximizar la pensión.

Reiterar que alguien con apenas 450 
semanas podría, con una estrategia bien 
planeada, podría alcanzar aunque sea una 
pensión pequeña, destinando para ello al 
menos 52 semanas más, hasta alcanzar las 
500 semanas básicas.

Cada caso es diferente, pero todos tie-
nen margen de mejora si se actúa a tiempo.

Si tienes entre 55 y 60 años, ya es tiem-
po de informarte y actuar. La pensión no 
debe dejarse al azar ni a la dinámica im-
personal de la burocracia. Prepararte con 
conocimiento y asesoría puede marcar la 
diferencia entre una vejez digna y una llena 
de carencias.

Recuerda que la cuantía de la pensión 
final no se determina sino hasta que se tra-
mita formalmente la jubilación, a partir de 
los 60 años (75% del salario promedio) y 
hasta los 65 años (100%). Pero mediante 
una planeación estratégica, puedes conocer 
tu proyección y mejorarla mucho antes.

El sistema de pensiones del IMSS es 
complicado y muchas veces injusto con 
quienes no se preparan. El hecho de que las 
pensiones sean bajas no es solo culpa del 
sistema, sino también de la falta de cultura 
de previsión y desconocimiento de los de-
rechos y mecanismos disponibles, algunas 
personas aceptaron que el salario se los pa-
garan la mitad registrado ante el IMSS y la 
otra mitad en efectivo sin cotización, afec-
tando al final a la hora de la determinación 
del monto de jubilación.

Por eso es crucial que, antes de acercar-
te al IMSS a solicitar tu pensión:

Conozcas tu número exacto de sema-
nas cotizadas, verifiques tu salario base de 
cotización promedio, evalúes la posibilidad 
de inscribirte en Modalidad 40, calcules las 
asignaciones familiares y otros beneficios. 
Pero sobre todo que revises cuidadosamen-
te el dictamen del IMSS antes de firmarlo.

Evita que un error burocrático o tu pro-
pia desinformación arruinen el esfuerzo de 
toda una vida laboral. La jubilación es un 
derecho, pero un derecho que debes defen-
der con conocimiento y preparación.

Si tienes dudas, busca asesoría profe-
sional y no dejes para mañana lo que puede 
cambiar tu futuro hoy. En resumen: tu retiro 
puede ser un capítulo digno y tranquilo, o 
una pesadilla financiera. Tú eliges cuándo 
y cómo prepararte. La diferencia está en in-
formarte y actuar con tiempo.

Arturo Pérez Díaz, es periodista 
independiente, ha sido docente de Polí-
tica, Opinión Pública y Mercadotecnia 

Política, así como asesor profesional de 
Comunicación Pública.

Arturo Pérez 
Díaz

Por |

CÓMO LLEGAR A 80 MIL PESOS DE PENSIÓN
DESCONOCIMIENTO E  INJUSTICIAS

LA MODALIDAD 40, OFICIALMENTE LLAMADA CON-
TINUACIÓN VOLUNTARIA EN EL RÉGIMEN OBLIGATO-
RIO, ES UN MECANISMO LEGAL QUE PERMITE A LOS 
TRABAJADORES QUE HAYAN CAUSADO BAJA SEGUIR 
REALIZANDO APORTACIONES AL IMSS POR SU CUEN-
TA, PARA MANTENER Y AUMENTAR SU SALARIO BASE 
DE COTIZACIÓN (SBC) HASTA UN TOPE MÁXIMO DE 25 

UMA (UNIDADES DE MEDIDA Y ACTUALIZACIÓN.

CONSEJOS PARA LA JUBILACIÓN

Pagar sistemas de salud privados con pensiones de hambre es un problema de miles de 
adultos mayores que viven al día.

“Lo que haremos es abrazar, abanderar las causas sociales en cada entidad federativa, 
ser acompañados, no me gusta el voto corporativo, los ciudadanos eligen por sí mismos, 
haciendo una buena campaña, con un buen candidato, con buena propuesta, podemos 
ganarle al PRI, al PAN, a Morena y a todos”.

OMAR CERVANTES/
DIPUTADO LOCAL DE MOVIMIENTO CIUDADANO EN JALISCO

“Movimiento Ciudadano está viviendo su mejor momento en la historia, se ha conver-
tido en una opción real para todos los ciudadanos, una opción responsable, sin duda 
estoy convencido que juntos podemos sacar a este país adelante. Hace mucho tiempo 
los políticos nos decepcionaron a todos, los ciudadanos tuvimos que tomar el control”.

OMAR CERVANTES/
DIPUTADO LOCAL DE MOVIMIENTO CIUDADANO EN JALISCO

OMAR CERVANTES: “CONSOLIDAREMOS A MC 
COMO LA SEGUNDA FUERZA POLÍTICA EN MÉXICO”
Por Diego Morales Heredia

Con el objetivo de consolidar a 
Movimiento Ciudadano como la 
segunda fuerza política en Méxi-
co, el diputado jalisciense Omar 

Cervantes asume una nueva encomienda a 
nivel nacional: coordinar a las diputaciones 
locales de MC en todo el país. Con más de 
una década de trayectoria en su partido, ha 
sido testigo del avance que han tenido como 
proyecto local, que ahora pretende incidir 
en todo el país.

En entrevista, el legislador jalisciense 
agradeció la confianza de la dirigencia na-
cional de Movimiento Ciudadano, expli-
cando las prioridades que tendrá en su agen-
da, los retos que enfrentará en un escenario 
marcado por la desconfianza ciudadana ha-
cia los partidos tradicionales.

“Para mí ha significado todo un honor, 
el trabajar para que mi partido se consoli-
de como la segunda fuerza política a nivel 
nacional, tenemos mucho compromiso, con 
preocupación y ocupación para no dejar de 
lado mis compromisos legislativos en Jalis-
co”.

Agregó: “Pertenezco al partido desde 
2012, cuando Enrique Alfaro fue candidato 
a gobernador, hicimos mucho trabajo po-
lítico en Tlajomulco, me tocó trabajar con 
Ismael del Toro, Alberto Uribe, Salvador 
Zamora, hoy soy diputado local por el mu-
nicipio en Jalisco, nos ha tocado incidir en 
campañas electorales en otros estados, es 
un trabajo de muchos años, agradecido con 
Jorge Álvarez Máynez por hacernos la pro-
puesta y nos votaron por unanimidad, sin 
duda. Movimiento Ciudadano es la única 
institución donde tu padrino político es tu 
trabajo, eso nos llena de orgullo y satisfac-
ción”.

LA ENTREVISTA
¿Qué lo motivó a asumir este reto en 

este momento?
“Movimiento Ciudadano está vivien-

do su mejor momento en la historia, se ha 
convertido en una opción real para todos 
los ciudadanos, una opción responsable, 
sin duda estoy convencido que juntos pode-
mos sacar a este país adelante. Hace mucho 
tiempo los políticos nos decepcionaron a 
todos, los ciudadanos tuvimos que tomar el 
control, cada día y momento, en cada lucha, 
en cada acción de gobierno nos hemos dado 
cuenta de que sí se puede cambiar la rea-
lidad, un país con justicia, eso me motiva 
todos los días”.

¿Cuáles son las prioridades que im-
pulsará en esta encomienda?

“Lo que nos concentramos es en tres 
cosas, todos los diputados locales del país 
deberán abrazar las causas sociales de los 
estados, hace mucho tiempo la política se 
distanció de la ciudadanía, en cada esta-
do hay prioridades distintas que debemos 
acompañar de manera constante; lo segun-
do, crear una plataforma nacional donde 
registremos los esfuerzos que vamos reali-
zando, para que se conozcan los trabajos y 
concuerden con los lineamientos del partido 
a nivel nacional. La tercera, impulsaremos 

una plataforma donde cada ciudadano y 
persona pueda proponer qué le gustaría que 
legislara su diputado, atender las peticiones 
sociales y abanderarlas para ser vinculan-
tes”.

¿Qué estrategias hay para consolidar 
a MC como una segunda fuerza política 
en los congresos estatales?

“Vengo de una cultura de trabajo, nos 
hemos concentrado que la mejor política 
es el buen ejercicio de tus funciones. Lo 
que haremos es abrazar, abanderar las cau-
sas sociales en cada entidad federativa, ser 
acompañados, no me gusta el voto corpora-
tivo, los ciudadanos eligen por sí mismos, 
haciendo una buena campaña, con un buen 
candidato, con buena propuesta, podemos 
ganarle al PRI, al PAN, a Morena y a to-
dos”.

¿Cómo articular una agenda común 
entre los legisladores locales para fortale-
cer la bancada naranja a nivel nacional?

“Primero, hay que conocernos, encon-
trándonos, acompañándonos, con comu-
nicación entre nosotros. Movimiento Ciu-
dadano tiene unas reglas claras, como la 
defensa a la niñez, somos una opción social 
demócrata, no atentamos contra nada que 
vaya en contra de la ciudadanía, son ban-
deras que tenemos, pero debemos acompa-
ñarnos, la política no es generación espontá-
nea, nos debemos poner de acuerdo, planear 
de manera permanente”.

En un escenario político tan polariza-
do como el que se vive en México. ¿Cómo 
posicionar a MC ante otros institutos po-
líticos?

“De entrada con concordia, me toca 
coordinar y organizar las diputaciones lo-
cales, hay coordinaciones municipales, los 
gobernadores, tenemos que trabajar en con-
cordia con los senadores, con los diputados 
federales. Hay mucho talento en el partido, 
debemos ir consolidando municipio por 

municipio, elección por elección, todos te-
nemos que trabajar en la misma sintonía, 
de manera responsable, hemos visto cómo 
instituciones como el PRI, PAN y More-
na le rompieron el corazón a la gente, no 
confía en ellos, voltean a vernos como una 
opción viable y con los ejemplos de buenos 
gobiernos que tenemos en el país, somos 
una opción responsable para que el país siga 
avanzando”.

Desde su experiencia en Tlajomulco y 
Jalisco, ¿qué se puede replicar en otras 
regiones del país?

“Fui testigo de cómo Movimiento Ciu-
dadano empezó un proyecto en Jalisco, se 
han abierto las puertas a liderazgos sociales, 
sin asfixiar a las instituciones. Es el mejor 
ejemplo que tenemos que hacer. Me gusta 
trabajar desde el punto de vista de la utili-
dad, no de la importancia, si trabajamos 
para los ciudadanos seremos útiles, si so-
mos útiles seguiremos ganando elecciones. 
Eso hemos aprendido en Jalisco, articular-
nos, generar programas sociales responsa-
bles, promoción económica, generar mo-
vilidad en un estado, políticas de salud, es 
un asunto de mucho trabajo, es algo que se 
tiene que replicar en todo el país. No hay 
fórmulas mágicas, son estrategias particula-
res, eso tenemos que tejer todos los días”.

De cara a las futuras elecciones, ¿cómo 
trabajar con los actores locales de cada re-
gión para llegar en las mejores condiciones?

“Cada estado, cada municipio, cada 
distrito tiene características distintas. En 
2026 habrá elección en Coahuila, tenemos 
que trabajar en cada rincón para que los 
candidatos tengan acompañamiento. El 
gran error de los partidos es pensar que los 
activistas o militantes somos post it para 
poner y quitar, los partidos se integran de 
personas, que deben tener acompañamiento 
oportuno, velando siempre por la caracterís-
tica y realidad de los distritos que quieren 

representar. De lo contrario, la gente no nos 
volteará a ver”.

Desde esta coordinación nacional, 
¿cuáles serán los temas claves en la ges-
tión?

“Nos hemos metido al tema de la vi-
vienda, vamos a tratar el tema de la justicia 
intergeneracional, la defensa de la niñez, de 
las juventudes, de los adultos mayores, que 
todos tengamos los mismos derechos. Va-
mos a trabajar con la construcción de paz 
a nivel nacional, que no es un asunto de 
abrazos y no balazos, hay que generar con-
diciones económicas, sociales y culturales 
para que el país avance de buena manera. 
Hay que trabajar en el empleo, recuperar la 
educación básica, pero también impulsare-
mos las escuelas de artes y oficios, podemos 
meterle mucho a este tema”.

¿Cómo serán sus relaciones con otras 
bancadas en los congresos locales? ¿Bus-
carán alianzas o serán independientes?

“Tendremos una postura independien-
te, pero siempre en favor de los ejercicios 
que van en pro de la ciudadanía, pero si un 
partido quiere quitar empleos, privatizar la 
salud, vamos a estar en contra. Vamos en 
favor de las causas sociales y en contra del 
autoritarismo y las malas prácticas”.

En cuanto a sus actividades como le-
gislador en Jalisco, ¿cómo equilibrar las 
funciones en el estado con este nuevo rol 
a nivel nacional?

“Tenemos que estar trabajando de ma-
nera importante, no dejar de lado que soy 
representante popular de Jalisco de tiempo 
completo. En horarios fuera de oficina va-
mos a trabajar, fines de semana estaremos 
viajando por todo el país, sin dejar de lado 
ni descuidar la agenda legislativa en Jalisco, 
pero fortaleciendo el resto de las agendas en 
todo el país”, puntualizó.

>DE JALISCO AL PLENO NACIONAL

OMAR CERVANTES/ LA ENTREVISTA

El diputado Omar Cervantes, nuevo Coordinador Nacional de Diputadas y Diputados Locales de Movimiento Ciudadano.
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La propuesta de Ley que firman algunos de sus coautores como Rubén Alonso, Julio 
Ríos, Ángel Hernández, Vicente Viveros, Marcela Aguilar, Jesús Ibarra, Javier González 
Vallejo y Jéssica Ávalos, entre otros, plantea también la creación de dos nuevos organis-
mos, por un lado, la Agencia Digital del Estado de Jalisco y por otro, la Agencia Estatal 
de Protección de Datos Personale s de Jalisco.

Resalta como premisa fundamental de su contenido, que la nueva ley debe regirse bajo 
el principio de progresividad, por tratarse de derechos humanos fundamentales y dado 
el camino andado en la materia, de vanguardia en la entidad, para la elaboración de la 
nueva ley se toma como marco de partida la ley recientemente derogada.

CON ENFOQUE PROGRESIVO Y DERECHOS HUMANOS,
PRESENTAN PROPUESTA DE LEY DE TRANSPARENCIA
Por Mario Ávila

El producto del trabajo desarrolla-
do durante seis meses que llevó 
la elaboración de una propuesta 
de nueva Ley de Transparencia 

en Jalisco fue entregado el pasado vier-
nes al Congreso del Estado por el grupo 
“Compromiso Jalisco”, en el que se plan-
tea como una demanda obligada, la pro-
gresividad del derecho humano de acceso 
a la información.

Este grupo ciudadano que nació du-
rante la celebración de la Feria Interna-
cional del Libro en su edición 2024, se 
autodenominó con el eslogan: “Por el de-
recho al acceso a la información” y des-
de entonces celebró reuniones de trabajo 
promoviendo el diálogo y la colaboración 
democrática, para armonizar las normas 
legales a la constitución federal y por tan-
to entregó una propuesta de nueva Ley de 
Transparencia y Acceso a la Información 
del Estado de Jalisco y sus Municipios.

Resalta como premisa fundamental de 
su contenido, que la nueva ley debe regir-
se bajo el principio de progresividad, por 
tratarse de derechos humanos fundamen-
tales y dado el camino andado en la ma-
teria, de vanguardia en la entidad, para la 
elaboración de la nueva ley se toma como 
marco de partida la ley recientemente de-
rogada.

Uno de los temas que se retoman con 
mayor prioridad, es la participación di-
recta de la ciudadanía, fortaleciendo el 
subsistema estatal, a través de un Consejo 
Consultivo Ciudadano, que no debe estar 
solamente señalado en la ley, sino que en 
ella debe especificarse con detalle, su in-
tegración, sus facultades y sus atribucio-
nes.

Uno de los comunicadores que toma 
parte en el grupo “Compromiso Jalisco”, 
el periodista y académico Rubén Alonso 
González, señaló que la participación ciu-
dadana en este Consejo Consultivo debe 
ser de carácter honorífico y con perfiles 
de representación social y profesionales 
en la materia.

Una de las consideraciones bajo las 
cuales se elaboró el proyecto de Ley, de-
manda la necesidad de mantener la es-
tructura de la ley anterior y el vocabulario 
básico, para no generar una ruta de transi-
ción que complique los instrumentos del 
nuevo modelo de garantía, tanto para los 
sujetos obligados, como para los sujetos 
de derecho, por tanto se plantea que se 
identifiquen términos como “informa-
ción fundamental” y no se cambien por 
términos como “obligaciones generales”, 
como lo marca la nueva propuesta que sa-

lió en la LXIV Legislatura con la aproba-
ción esencialmente de MC y Morena, con 
sus aliados.

PROGRAMA ANUAL DE 
TRANSPARENCIA
La propuesta de Ley elaborada por el 

colectivo “Compromiso Jalisco”, habla 
de la incorporación de una nueva obliga-
ción para los sujetos obligados, se trata de 
la elaboración de un programa anual de 
transparencia y acceso a la información, 
alineado al Plan Estatal de Acceso a la 
Información, mediante el cual podrán ser 
acompañaos y evaluados.

Por otro lado, a cerca de quienes serán 
ahora las autoridades garantes del cumpli-
miento de la nueva norma y cuáles serán 
los procedimientos de sanción a quienes 
incumplan con las disposiciones en ma-
teria de acceso a la información y protec-
ción de datos personales, a fin principal-
mente, de no quitarle “dientes” a la Ley.

AGENCIA DE PROTECCIÓN 
DE DATOS PERSONALES
La propuesta de Ley que firman algu-

nos de sus coautores como Rubén Alon-
so, Julio Ríos, Ángel Hernández, Vicente 
Viveros, Marcela Aguilar, Jesús Ibarra, 
Javier González Vallejo y Jéssica Ávalos, 
entre otros, plantea también la creación 
de dos nuevos organismos, por un lado, 
la Agencia Digital del Estado de Jalisco y 
por otro, la Agencia Estatal de Protección 
de Datos Personales de Jalisco.

Por lo que toca a la Agencia Digital, 
sería un organismo clave para garantizar 
el acceso a la información pública guber-
namental, ya que propiciará transparencia 
y confianza en las instituciones, dado que 
se trata de una agencia que establezca una 
política integral de datos y gestión guber-
namental, que siente las bases de un sis-
tema de acceso abierto a la información 
pública.

Se considera además que la digitali-
zación de archivos y la inter-operatividad 
entre las dependencias, facilitarán la toma 
de decisiones basadas en evidencia, redu-
cirán asimetrías informativas y burocráti-
cas y contribuirán al combate a la corrup-
ción, al minimizar la discrecionalidad en 
los procesos administrativos.

Mientras que por lo que toca a la per-
tinencia de contar con una Agencia Es-
tatal de Protección de Datos Personales, 
la iniciativa plantea con ello, la intención 
de evitar una sobre carga innecesaria a la 
autoridad garante estatal, que en este caso 
sería ya la Contraloría del Estado.

Esta propuesta de Ley fue entregada 
a la Oficialía de Partes del Congreso del 
Estado y remitida a la Junta de Coordi-
nación Política de la LXIV Legislatura 
local, lo mismo que a los presidentes de 
los ocho grupos parlamentarios, lo mis-
mo que a la presidenta de la Comisión 
de Puntos Constitucionales y Electorales, 
diputada Norma López Ramírez y al pre-
sidente de la Comisión de Participación 
Ciudadana, Transparencia y Ética en el 
Servicio Público, diputado, Alejandro 
Barragán Sánchez.

.

GRUPO COMPROMISO JALISCO

El grupo “Compromiso Jalisco” entregó la propuesta en las instalaciones del Congreso del Estado.

>CONSTRUIDA DESDE LA SOCIEDAD CIVIL

“Estamos viviendo el mejor primer trimestre en exportaciones, para Jalisco en los últi-
mos 15 años. Esto refleja no sólo la fortaleza de nuestras empresas, sino la generación 
de empleos formales y bien remunerados en el sector exportador”.

GUILLERMO DEL RÍO/
PRESIDENTE DE INDEX DE OCCIDENTE

“Nosotros al ser un Estado que estamos lejos de la frontera, tenemos un crecimiento 
bastante interesante, a pesar de todo el entorno económico que se ve, que la expectativa 
de crecimiento del país es moderada. Aquí hemos tenido la ventaja de aprovechar el 
ecosistema que tenemos de alta tecnología”.

GUILLERMO DEL RÍO/
PRESIDENTE DE INDEX DE OCCIDENTE

JALISCO VIVE SU MEJOR MOMENTO Y 
CONSOLIDA SU LIDERAZGO EXPORTADOR

Por Francisco Junco

Con un crecimiento aproximado 
del 25 por ciento en los prime-
ros tres meses del año, Jalisco 
se consolida como una de las 

primeras seis entidades con mayor cre-
cimiento exportador del país, así lo ase-
guró el presidente de Index Occidente, 
Guillermo del Río.

En el marco de la presentación donde 
se dio a conocer el “comportamiento de 
exportaciones al primer trimestre 2025”, 
el empresario resaltó que, a pesar de los 
retos y amenazas para la economía en 
México, el estado de Jalisco logró salir 
adelante y fortalecer su desempeño como 
exportador.

“Nosotros al ser un Estado que esta-
mos lejos de la frontera, tenemos un cre-
cimiento bastante interesante, a pesar de 
todo el entorno económico que se ve, que 
la expectativa de crecimiento del país es 
moderada. Aquí hemos tenido la ventaja 
de aprovechar el ecosistema que tenemos 
de alta tecnología, que nos ha redituado 
en que el primer trimestre, que tradicio-
nalmente es el más bajo del año, este año 
estamos teniendo números que nos dan 
una proyección de que va a ser un año 
bueno para Jalisco”, subrayó Guillermo 
del Río.

Aseguró que, a nivel nacional, las ex-
portaciones crecieron 3.64 por ciento en 
el primer trimestre de 2025, en donde 

Jalisco destaca por ser el primer estado, 
fuera de la franja fronteriza, que impulsa 
la llamada “mente-factura”, mediante la 
colaboración entre industria, academia y 
gobierno.

Además, explicó que se tiene que te-
ner en cuenta el contexto internacional, 
donde la guerra comercial que inició 
Estados Unidos contra la mayoría de los 
países con los que tiene actividad econó-
mica, además del proteccionismo que se 
está dando de todos los países ha hecho 
que cambie mucho la forma como se ope-
ra las exportaciones e importaciones.

El sector electrónico mantiene su li-
derazgo, representando el 67 por cien-
to del total exportado por México en el 
periodo. En este segmento, Jalisco es el 
segundo estado del país por valor de ex-
portaciones, con 4,898.98 millones de dó-
lares, consolidándose como el principal 
exportador no fronterizo de electrónica. 
El subsector de componentes electróni-
cos, como computadoras y equipos de co-
municación, creció 45.17 por ciento inte-
ranual y representa casi el 58 por ciento 
de las exportaciones estatales.

“Estamos viviendo el mejor primer 

trimestre en exportaciones, para Jalisco 
en los últimos 15 años. Esto refleja no sólo 
la fortaleza de nuestras empresas, sino la 
generación de empleos formales y bien 
remunerados en el sector exportador”, 
agregó el presidente de Index Occidente.

Además, destacó que se está traba-
jando activamente con las instituciones 
académicas para fortalecer la formación 
de talento técnico y profesional, particu-
larmente en las áreas de ingeniería y des-
tacó que “esto es clave para responder a 
las demandas de la industria y mantener 
el dinamismo que hoy distingue a Jalis-
co”.

Actualmente operan en Jalisco 419 
empresas IMMEX, que generan 226,891 
empleos directos. Además, este sector 
lidera las exportaciones estatales, con 
21.6 mil millones de dólares en 2024, el 
71 por ciento del total, destacando en 
electrónica, autopartes, equipo médico y 
tequila.

“Si la tendencia de crecimiento con-
tinúa, fácilmente veremos un incremento 
en los nuevos empleos del sector, así como 
en el crecimiento de las exportaciones”, 
concluyó.

Para 2025, la industria espera gene-
rar 9 mil nuevos empleos, atraer 850 mi-
llones de dólares en inversión y lograr un 
crecimiento en exportaciones de entre 8 y 
10 por ciento.

>UN CRECIMIENTO DEL 25 POR CIENTO

INDEX DE OCCIDENTE

Guillermo del Río, presidente de Index de Occidente, en rueda de prensa.

El sector electrónico mantiene su liderazgo, represen-
tando el 67 por ciento del total exportado por México 
en el periodo. En este segmento, Jalisco es el segundo 
estado del país por valor de exportaciones, con 4,898.98 
millones de dólares, consolidándose como el principal 
exportador no fronterizo de electrónica. El subsector de 
componentes electrónicos, como computadoras y equi-
pos de comunicación, creció 45.17 por ciento interanual 
y representa casi el 58 por ciento de las exportaciones 
estatales”.
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POLÍTICA GLOBAL

Epstein fue detenido en el 2019 y en agosto de ese año, oficialmente se “suicidó” de-
jando atrás un misterio de novela. Meses después su expareja la “socialite” Ghislaine 
fue también detenida. Ella tenía una lista de contactos de su exjefe y amigo según se 
dijo en ese entonces. Ella fue acusada por algunas de las víctimas como promotora y 
participante.

El actual Director General del FBI, Kash Patel, y el subdirector Dan Bongino podrían 
renunciar por la pésima forma en la que se manejó el asunto de Epstein.  Ellos han 
sido aliados de Trump por años y ambos juraron no dejar que este asunto se enterrará 
durante los años en los que fueron denostados por los medios.

>¿CARPETAZO O MENSAJE DIRIGIDO?

Por Jorge López Portillo Basave

Mensajes ocultos a plena vista. 
Muchas veces hemos escu-
chado que lo que dicen los 
políticos en público no va di-

rigido a las masas sino a grupos especiales. 
Como decía mi abuela… “Te lo digo Pedro, 
para que me entiendas Juan”. Nada de esto 
es nuevo ni en amigos o familias, ni entre 
países o grupos de poder. Pero pocas veces 
vemos asuntos o mensajes tan grandes que 
afectan a grupos multinacionales. Por ejem-
plo, algunos dicen que cuando AMLO dijo: 
“Abrazos no balazos”, era un mensaje no a 
la población sino a otros interesados. 

Recordemos que Kennedy pidió a su 
hermano el Abogado General de EUA ser 
un intermediario con Rusia por no confiar 
en la CIA y poco después pensó en desa-
parecerla. Irónicamente tardamos 50 años 
para saber que su asesino tenía contacto con 
la CIA y utilizaba como el asesino de Mar-
tin Luther King múltiples pasaportes. 

Fue el ex director de la propia CIA, des-
pedido por Kennedy por perderle confian-
za quien investigaría el asesinato. Obvio 
su hermano Robert sabía, pero no lo dijo y 
cuando se acercó a ser Presidente, también 
fue asesinado. 

Biden sabía que debía ser un presiden-
te de 4 años como se lo pidieron los inte-
reses que lo apoyaron a ser “el bueno”. Lo 
anunció antes de ser el candidato oficial y 
antes de escoger a quien le había dicho pú-
blicamente racista -Kamala Harris- como su 
compañera par la Vicepresidencia. Hace 13 
meses Biden, ya de por si cuestionado por 
su estado mental y quien había dicho que no 
debatiría, fue presionado y llegó al debate 
en un estado vergonzoso, lo que aseguró el 
“Golpe de Estado” de su partido que le qui-
tó la candidatura a menos de 5 meses de la 
elección general del 2024 y a pesar de haber 
asegurado 2 días antes que “solo Dios” lo 
bajaría. 

El pasado Lunes Pamela Bondi, la po-
derosa y muy firme procuradora General 
de EUA, salió a medios del mundo dando 
a conocer en un comunicado de 2 hojas 
confirmando que Jeffrey Epstein se suicidó 
y añadiendo que nunca había extorsionado 
a políticos o empresarios para tener bene-
ficios y que no había lista de sus clientes. 
Todo lo anterior en contraste con lo que 
Trump y todos sus aliados dijeron del 2018 
al 2025. 

Ella misma dijo hace 3 meses a grupos 
de “influencers” en la Casa Blanca que ha-
bría mucho más sobre ese tema y ahora dice 
que no hay nada y no sacan las listas de per-
sonas teniendo sexo con menores pudiendo 
tapar a los menores o quitando las restric-

ciones de miles de páginas de declaraciones 
en los juicios e investigaciones bajo el argu-
mento de no exponer a las víctimas.  

Su declaración fue mala, su “timing” 
pésimo y su manejo desastroso para la ima-
gen de Trump en un mes en el que todo le 
había salido bien al presidente de EUA, des-
de la economía y las victorias en la Corte 
de EUA, hasta las reformas de ley al pre-
supuesto que bajan impuestos a todos los 
contribuyentes de ese país. Entonces. ¿Por 
qué lo hace? 

En el baúl de las notas de esta sección 
y recordaremos que cuando se supo lo de 
Epstein y su ex novia Ghislaine Maxwell, 
escribimos sobre sus acusadoras que lle-
gaban a casi mil jóvenes presuntamente 
abusadas sexualmente y sus lazos con po-

derosos líderes de la política y las finanzas 
de todo el planeta, incluso al hermano del 
Rey de Inglaterra y a empresas como Victo-
ria Secret; advertimos que sería una cuesta 
arriba para exponer a los que por años le cu-
brieron o le visitaron en su isla de juegos y 
placeres sexuales. 

Epstein fue detenido en el 2019 y en 
agosto de ese año, oficialmente se “suicidó” 
dejando atrás un misterio de novela. Meses 
después su expareja la “socialite” Ghislai-
ne fue también detenida. Ella tenía una lista 
de contactos de su exjefe y amigo según se 
dijo en ese entonces. Ella fue acusada por 
algunas de las víctimas como promotora y 
participante de los juegos sexuales con las 
niñas traficadas de un país a otro y a la fa-
mosa Isla privada. Incluso hoy en día ella 

esta sentenciada a cárcel por 20 años por 
“facilitar la explotación sexual de menores” 
a favor de su Jeffrey y de un grupo de pedó-
filos que nunca fueron nombrados ni proce-
sados ¿Por qué?

El actual Director General del FBI, 
Kash Patel, y el subdirector Dan Bongino 
podrían renunciar por la pésima forma en la 
que se manejó el asunto de Epstein.  Ellos 
han sido aliados de Trump por años y am-
bos juraron no dejar que este asunto se en-
terrará durante los años en los que fueron 
denostados por los medios e incluso perse-
guidos judicialmente por el gobierno de Bi-
den, presuntamente por ser leales a Trump. 
La mayoría de los aliados de Trump, muy 
molestos culpan a la Procuradora General y 
claro, los contrarios a Trump incluido Elon 
Musk culpan a Trump, quien “arruinó” -aún 
más- el anuncio, pidiendo a los medios de-
jar de preguntar sobre el “espeluznante y 
degenerado” Epstein- como él le dice.  

Trump quien sabe que los medios harán 
lo contrario a lo que él pide, pide que ya no 
hablen del tema y ella hace público el anun-
cio en medio de una serie de victorias políti-
cas de Trump ¡Nadie puede ser tan tonto! O 
eso creo. Así como Biden sabía que al decir 
que no se deportaría “de inmediato a nadie”, 
provocó que 11 millones de personas paga-
rían a los traficantes lo que fuera para llegar 
a la frontera de EUA así Bondi y Trump pa-
recen estar enviando un mensaje público a 
alguien.  Pero ¿a quién?

Las fechas no son accidentales, ellos pu-
dieron patear el balón por años, después de 
todo Trump lleva menos de 7 meses en el 
poder y su equipo menos de 5 meses. Hay 
miles de temas más relevantes para la vida 
pública del país y del mundo. Guerra en Is-
rael, Irán, Ucrania, India y claro los carteles. 
Guerra comercial con todo el planeta y cla-
ro los Demócratas lanzando a un militante 
del Partido Comunista con ideas marxistas 
por la alcaldía de NY y la Procuradora de-
cide tirar esta bomba mediática que ha do-
minado las notas de ese país y de X por una 
semana ¿A quién se envía el mensaje? ¿A 
líderes de Israel, de UK, de Arabia, de Asia, 
de EUA? ¿A sus agencias de espionaje CIA, 
MOSAD, MI6, GIP? o ¿solo fue error?

El padre de Epstein era militar conde-
corado y espía del gobierno Ingles durante 
la 2ª guerra mundial en contra de los Na-
zis. Jeffrey nació en NY en 1953, al salir 
de prepa no estudió licenciatura, pero logró 
colocarse como asesor fiscal y financie-
ro de múltiples empresarios billonarios y 
políticos del mundo. En 1976 Don Barr lo 
contrató como maestro de matemáticas en 
una afamada escuela de NY de donde fue 
despedido por presuntos actos de acoso a 
estudiantes. Vale recordar que Don Barr fue 

DE KENNEDY A EPSTEIN,
SILENCIOS, SECRETOS Y SEÑALES A LA ÉLITE GLOBAL

¿Son agencias de seguridad nacional o carteles institucionales?, los misterios que ocultan las 
corporaciones con relación al caso de Jeffrey Epstein. 

Algunos testigos han dicho que Epstein tenía múltiples pasaportes de otros países con 
nombres distintos y que se decía ser parte de la CIA o el Mosad. Se decía que trabajó 
en el tráfico de armas de Arabia Saudita e Israel a Irán y claro tenía una gran relación 
con la familia Real de Inglaterra y los Clinton.

Muchos dicen que seguramente Trump también estaba en los videos de Jeffrey. Cree-
mos que, si eso fuera cierto Obama, Hilary, Biden o CNN lo habrían expuesto en los años 
del 2008 al 2024. Lo que es verdad es que algo muy poderoso está detrás de la acción 
de los Procuradores de EUA desde Obama hasta Trump, al decir que no hay nada más 
que ver.

padre Bill Barr Procurador General de EUA 
con Bush padre y con Trump. 

En 1989 Epstein y uno de sus amigos 
fueron responsables de un escándalo finan-
ciero en Tower Financial Group que pre-
suntamente defraudó casi mil millones de 
dólares, por lo que su socio fue condenado; 
a Jeffrey nada le sucedió. La vida le siguió 
sonriendo con poder, influencia y dinero. 
En el 2005 fue denunciado por abusar se-
xualmente o traficar a 30 jóvenes, algunas 
hasta de 14 años, pero en 2008 el Fiscal del 
Federal le dio un super trato permitiéndo-
le una condena por 18 meses con libertad 
parcial dando cierre a ese episodio. Años 
después el Fiscal Federal fue cuestionado 
por el presidente Trump y por congresistas 
de EUA a quienes les dijo que “durante el 
proceso contra Epstein, en el 2008 le orde-
naron llegar a un acuerdo porque el acusado 
era parte de la comunidad de inteligencia”. 

El Fiscal Federal solo tiene 3 jefes; uno 
es el Subprocurador general, otro es el Pro-
curador General y otro es el Presidente de 
EUA.  El exfiscal Acosta no dijo quién le 
puso el alto, pero solo 3 pudieron hacerlo 
y siendo un caso escandaloso tal vez solo 
el presidente Bush hijo o el recientemente 
electo Obama. Así en el 2008 Jeffrey conti-
nuó con su vida de finanzas, sociales y claro 
abusos.

En junio 16 del 2019 fue detenido por 

Bill Barr hijo del ex jefe de Epstein y nue-
vamente Procurador General de EUA ahora 
con Trump. De inmediato los medios recor-
daron quién era Jeffrey y se hizo un escán-
dalo mundial que aquí comentamos, pero 
menos de un mes después, el 10 de agosto 
10, en una cárcel de alta seguridad y con 
video de seguridad en su celda, se suicidó 
colgándose de una biga con una sábana. El 
suicidio se dio en los “casuales” minutos en 
los que la cámara de la celda se “descom-
puso”. 

Algunos testigos han dicho que Epstein 
tenía múltiples pasaportes de otros países 
con nombres distintos y que se decía ser 
parte de la CIA o el Mosad. Se decía que 
trabajó en el tráfico de armas de Arabia 
Saudita e Israel a Irán y claro tenía una gran 
relación con la familia Real de Inglaterra y 
los Clinton. Él tenía una pintura gigante de 
B. Clinton vestido de mujer a la entrada de 
su casa en NY que era una de las mansiones 
más caras y grandes de Manhattan. 

Se dijo que había quemado todos sus 
videos y libretas con información, pero al 
detener a su expareja, ella dijo tener copias. 
Fue condenada, pero la lista de gente nunca 
salió a la luz. Lo que sí salió a la luz es que 
después de ser condenado en el 2008 como 
pedófilo y traficante sexual recibió 14 ve-
ces al ex coordinador de asesores de Henry 
Kissinger, ex secretario de Estado de EUA 

y asesor de todos los Presidentes de EUA de 
los 70s a Obama. 

También fue visitado cuando menos 4 
veces por BJ Burns durante su tiempo como 
sub-Secretario de Estado de Obama y quien 
fue designado como director de la CIA con 
Biden ¿Qué decir de la ex de Bill Gates? 
quien dice que una de las causas de su se-
paración fue la cercanía de su marido con 
Epstein Y claro, el expresidente Clinton, 
visitante asiduo de Jeffrey.  Es decir que go-
zaba de buena clientela “FIFI GLOBAL” a 
pesar de su fama de traficante de armas y 
de niñas. 

Muchos dicen que seguramente Trump 
también estaba en los videos de Jeffrey. 
Creemos que, si eso fuera cierto Obama, 
Hilary, Biden o CNN lo habrían expuesto 
en los años del 2008 al 2024. Lo que es ver-
dad es que algo muy poderoso está detrás de 
la acción de los Procuradores de EUA des-
de Obama hasta Trump, al decir que no hay 
nada más que ver. Tal vez sea que, como 
con Kennedy hay penosas razones de Esta-
do o acciones de altos políticos y empresa-
rios que deben mantenerse en la obscuridad.  
¿Será que Trump deje que este caso quede 
como una sombra sobre su cabeza? 

Algunos dicen que es mejor tener cabe-
za que perderla, a un mes de que la bolsa de 
la Sria de Seguridad Interior Kristi Noemi 
fuera “robada” mientras cenaba en Wash-

ington con todo y escolta y claro en especial 
a 1 año del intento de asesinato que no se 
aclaró y a 10 meses del otro intento de ase-
sinato vs Trump en los que ambos asesinos 
tenían conexiones con el exterior y uno de 
ellos viajaba por el mundo sin empleo apa-
rente, ofreciendo armas. 

Después de todo la carta de la Procu-
radora General dando “carpetazo” al caso 
Epstein se dio unas horas antes de la llega-
da del Primer ministro de Israel Netanyahu 
y en la misma semana en la que se dio a 
conocer que EUA tenía un superávit de 
27 mil millones de dólares en Junio vs el 
déficit de 315 mil millones de dólares del 
mes de mayo. Lo que debía ser la noticia 
económica del año, ya que EUA lleva más 
de una década en déficits mensuales lo que 
derrumbaría la idea de que las medidas co-
merciales arruinarían su economía generan-
do inflación. Pero todo eso fue tirado por la 
borda con la noticia innecesaria de Bondi. 
Raro, a menos de que haya sido un mensaje 
urgente para alguien o para algunos.

El tráfico de personas deja más que el 
de drogas, pero ¿qué tal si tienes a un pode-
roso socialite que trafica con dinero, poder, 
información, armas y sexo? Todo con la 
protección de los servicios de inteligencia 
de los países de Oriente a Occidente. ¿Son 
agencias de seguridad nacional o carteles 
institucionales?
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LA IRONÍA,
TRUMP, ¡NOBEL DE LA PAZ!

Por Pedro Vargas Avalos

Hay personas tan mordaces que 
todo lo que hacen o tocan, lo 
vuelven corrosivo. En México 
tenemos varios ejemplos, como 

“Alito” el dirigente priista trasnochado o 
Lily Téllez, la tránsfuga del morenismo y 
ahora delirante legisladora del panismo. Sin 
embargo, ni uno de esos prototipos o de los 
muchos otros adefesios que pululan en el 
ambiente público mexicano -incluso pana-
mericano- se puede comparar al incalifica-
ble Donald Trump.

Este peleonero heraldo de la peor ver-
sión del Tío Sam, al revés del rey Midas, 
que todo lo que tocaba lo convertía en oro, 
este gringo todo lo que ordena, tienta o pro-
pone, lo transforma en aterrador. Su más 
afable cara es la de un camorrista de calle-
jón.

Desde su primera gestión al frente del 
gobierno estadounidense, se ganó el califi-
cativo de provocador. Pero ahora, a partir de 
su toma de posesión el 20 de enero pasa-
do, cuando dijo “Fui salvado por Dios para 
hacer que Estados Unidos sea grande otra 
vez”, supimos que venía sobrecargado de 
rencor y afán de revancha hacia porción de 
su pueblo y trozos del mundo.

Al advertir lo anterior, una divisa de 
Amnistía Internacional propone: “Las pala-
bras de Trump muestran un mundo donde 
los derechos humanos peligran”. Para él, 
la pena de muerte es de gran utilidad para 
prevenir la delincuencia, a pesar de que el 
Secretario General de la ONU, António Gu-
terres, ha instado a su abolición, afirmando 
que “no hay lugar para la pena de muerte en 
el siglo XXI”. 

Rabioso derechista, prohíbe que los na-
cidos hombres tengan que ver en deportes 
de mujeres, en tanto que a estas les niega 
derechos sobre su cuerpo; para Karla Gon-
zales, directora de Género de Amnistía In-
ternacional, esas actitudes “siguen el patrón 
cruel de construir políticas basadas en la 
intolerancia y el odio”.

Boris Muñoz, opina en el diario El País 
que Trump, pudo ser de nueva cuenta man-
damás estadounidense porque “una mayoría 
del electorado decidió hacerse la vista gorda 
frente al hecho de haber elegido a un delin-
cuente convicto cuya campaña fue un festi-
val de calumnias, mentiras y amenazas”. En 
pocas palabras, el magnate pelirrojo es “una 
debacle moral”. (El País, 06-nov-2024).

Dentro del propio territorio de Estados 
Unidos (EU) el veterano senador Bernie 
Sanders ha emitido punzantes críticas  hacia 
Trump: “Es un presidente que ha usurpado 
las  responsabilidades constitucionales del 
Congreso”, al señalarlo como violador de 
la máxima ley por emprender guerras sin 
la autorización del legislativo y amenazar 
jueces que no se plieguen a sus actos arbi-
trarios, además de demandar a los medios 
de comunicación que lo impugnan, o a los 

abogados que defienden a sus oponentes 
ideológicos. 

Incluso apunta el valiente Senador por 
Vermont, el uso de la guardia nacional y la 
utilización de elementos del ejército para 
avasallar a California y hacer redadas arbi-
trarias de dizque ilegales, son prueba de que 
solo busca “expandir su interminable deseo 
de poder y su esfuerzo por llevar a este país 
al autoritarismo”.

Por lo que ve a la desmedida ambición 
expansiva de EU con este fanfarrón man-
datario, se manifiesta con sus declaraciones 
de adquirir Groenlandia: “Llegaremos hasta 
donde sea necesario. Necesitamos Groen-
landia. Y el mundo necesita que tengamos 
Groenlandia, incluida Dinamarca”, ambas 
cosas -según su desquiciada mente- por 
motivos de seguridad nacional e interna-
cional. De igual manera agrede a su aliado 
y vecino Canadá, al decir que debería ser 

parte de EU, enfatizando que habla en se-
rio al querer que su colindante se convierta 
en el estado número 51 de Estados Unidos. 
(Washington Post, 9-II-2025, aludiendo en-
trevista con Bret Baier de Fox News Chan-
nel, difundida durante el espectáculo previo 
al Super Bowl).  

Algo parecido expresó Trump sobre 
Panamá: “China está operando el canal de 
Panamá, pero no se lo dimos a China. Se lo 
dimos a Panamá, y lo vamos a recuperar”. 
Obviamente los gobiernos y pueblos de am-
bos países han declarado su total oposición 
a tan alocadas ideas. (Santiago Torrado, El 
País, enero 20-2025).

Los estrambóticos planes del yanki 
llegan al grado de proponer que Gaza, la 
martirizada franja Palestina, se transforme 
en destino turístico, previa expulsión de sus 
lacerados habitantes. Y en cuanto a la gue-
rra ruso-ucraniana, ha exigido que esta re-

pública víctima de las codicias moscovitas 
que encarna Putin, le entregue sus recursos 
de minerales valiosísimos. En cambio, al 
agresor del mundo árabe, Israel, lo protege 
al extremo de bombardear a Irán en aras de 
apoyar al gobierno judío jefaturado por el 
genocida Benjamín Netanyahu.

Pues ahora resulta, que, en agradeci-
miento, el déspota israelí, se anotó la punta-
da de proponer a su camarada gringo, como 
merecedor del premio nobel de la paz. ¡El 
colmo de los colmos!

En efecto, en cena llevada a cabo el lu-
nes 7 de julio reciente en la capital de EU, 
el primer ministro de Israel, Benjamín Ne-
tanyahu, anunció “que ha nominado al pre-
sidente de Estados Unidos, Donald Trump, 
como candidato oficial al Premio Nobel de 
la Paz, en reconocimiento a su participación 
en múltiples iniciativas de mediación inter-
nacional. La carta de nominación fue entre-
gada personalmente por Netanyahu duran-
te una cena celebrada en la Casa Blanca”. 
(INFOBAE, 8-jul-2025). Trump agradeció 
la nominación, al subrayar que viniendo de 
Netanyahu “en particular, es muy significa-
tivo”. Como dice el refrán: Dios los hace y 
ellos se juntan.

Lo anterior originó que un diario mexi-
cano publicara en una acreditada sección 
que denomina “Rayuela”: «Preparémonos. 
Si al criminal de guerra, Henry Kissinger 
le dieron el Premio Nobel de la Paz 1973, 
cualquier cosa puede suceder ahora». (La 
Jornada, julio 8-2025). Un día antes, la mis-
ma publicación decía: “Netanyahu, el prin-
cipal criminal de guerra que hay en el mun-
do, pasó por Grecia, Francia e Italia sin que 
nadie lo detuviera”, en alusión a que la Cor-
te Penal Internacional (CPI) emitió en 2024 
órdenes de arresto contra el primer ministro 
de Israel, Benjamín Netanyahu, y su ante-
rior secretario de Defensa Yoav Gallant.

Al respecto, recordemos que, en ese alto 
tribunal internacional, se encontró eviden-
cia “razonable” para afirmar que los tres 
-incluido el líder de la organización terro-
rista Hamás- son responsables de presuntos 
crímenes de guerra y crímenes contra la 
humanidad que habrían sido cometidos du-
rante la guerra entre Israel y Hamás. Pero 
esas naciones no arrestaron al patibulario 
Netanyahu.

Con cuánta razón un rotativo nacional 
(Reforma del día 8 de julio) publicó en pri-
mera plana: “Lanza 14 bombas y lo propo-
nen ¡Para Nobel de la Paz!” Y como hace 
tiempo afirmó Marta Ochman, profesora de 
la Escuela de Ciencias Sociales y Gobierno 
del Tecnológico de Monterrey campus Es-
tado de México: “nominar a Nobel de la Paz 
a un político abiertamente xenófobo, racista 
y sexista, es un golpe muy duro al prestigio 
del premio”.

No cabe duda: Trump para premio no-
bel de la paz, es el colmo de los colmos.

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, nominado al Premio Nobel de la Paz por su 
similar de Israel.

Desde su primera gestión al frente del gobierno estadounidense, se ganó el calificativo 
de provocador. Pero ahora, a partir de su toma de posesión el 20 de enero pasado, 
cuando dijo “Fui salvado por Dios para hacer que Estados Unidos sea grande otra vez”, 
supimos que venía sobrecargado de rencor y afán de revancha hacia porción de su 
pueblo y trozos del mundo.

En cena llevada a cabo el lunes 7 de julio reciente en la capital de EU, el primer ministro 
de Israel, Benjamín Netanyahu, anunció “que ha nominado al presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, como candidato oficial al Premio Nobel de la Paz, en reconocimiento 
a su participación en múltiples iniciativas de mediación internacional.

OPINIÓN

>EL COLMO DE LOS COLMOS

OPINIÓN

La exposición Ida y vuelta del pin-
tor jalisciense Ernesto Flores se 
presenta en el MUSA. Se trata de 
una antología de pinturas, graba-

dos y esculturas que reúne el trabajo del ar-
tista desde 1999 hasta la fecha, incluyendo 
su trabajo realizado durante su estadía en 
España.

La exposición es una celebración de los 
50 años de carrera del artista, y 70 de vida, 
la cual ha alternado entre México y Espa-
ña, de ahí el nombre Ida y vuelta, pues las 
obras presentadas muestran el interés del 
autor por lo mestizo, lo mexicano, en con-
traste con sus experiencias de lo español 
durante los años vividos en ese país. Los 
viajes del autor no han tenido la finalidad 
de aprender o imitar lo europeo sino reafir-
mar y contrasta su identidad mexicana.

Muestra de ello es su característico uso 
del papel amate en sus pinturas, este tipo de 
papel era usado por los mayas y mexicas 
para realizar códices, tiene una producción 
artesanal y los pliegos resultantes van del 
color marrón oscuro al amarillo paja. Er-
nesto Flores también trabaja el tallado de 
obras sobre hueso, elemento característico 
de las culturas prehispánicas. 

La exposición se encuentra en las sa-
las 2,3 y 4 del MUSA. En esta última los 
cuadros presentados están acompañados 
de luces neón, una atmosfera de morados 
y verdes que realzan y contrastan los pig-
mentos fosforescentes con los que el autor 
experimenta en cuadros como Manos, Pies, 
así como en una imagen de la Virgen de 
Guadalupe un símbolo del mestizaje mexi-
cano.  

La curaduría de la exposición estuvo a 
cargo de Javier Ramírez, el cual define la 
obra de Flores como “una suerte de realis-
mo fantástico, en el que caben temas como 
los orígenes del hombre y el mestizaje en 
América, el erotismo, lo urbano, las trans-
nacionales del mundo interior y la dualidad, 
entre otros.” 

La inauguración de la exposición se 
realizó el jueves 10 en el patio del MUSA, 
dio inicio a las 8:30 de la noche con la 
presencia Jennifer Aurora Huerta Carras-
cosa en representación de The University 
of Guadalajara Foundation USA, Mariana 
Madrigal Coordinadora de exposiciones 
del MUSA, Moisés Vizcarra Schiaffino, 
director del MUSA, además de Javier Ra-
mírez curador de la exposición y Ernesto 
Flores. 

Jennifer Huerta fue la primea en hablar 
sobre la obra del maestro Flores, resaltó su 
importancia en la producción artística de 
Jalisco y agradeció al Legado Grodman 
por el apoyo a los artistas jaliscienses, en 

especial por el apoyo a Ernesto Flores y a 
la exposición Ida y vuelta. Moisés Vizcarra 
resalto la voluntad del MUSA de difundir 
la obra de los artistas jaliscienses, como el 
caso de Ernesto Flores que han dado a co-
nocer el talento jalisciense en Estados Uni-
dos, Francia y España. Vizcarra también re-
cordó que la obra de Flores forma parte de 
la colección permanente del Museo de las 
Artes de la Universidad de Guadalajara.

Para cerrar la inauguración el propio 
artista habló de su experiencia de 50 años 
de carrera, desde su egreso de la Escuela de 
Artes Plásticas de la Universidad de Guada-
lajara, sus exposiciones y sus vivencias de 
15 años radicando en España. Explicó que 
sus temas giran en torno a la cultura mexi-
cana y cómo ha ido cambiando al entrar en 
contacto con otras culturas y los avances 
tecnológicos, por ello su labor “por enten-
der por qué somos así, por qué pensamos 
así”. Señaló que la cultura prehispánica es 
su principal interés por ello en todos sus 
viajes lo que busca es reafirmar, comprobar 
la propia cultura y de sus obras dijo “Las 
obras no son mías, nos pertenecen a todos”.  

Alabó el trabajo de curaduría de Javier 
Ramírez e invitó a los asistentes a disfrutar 
de la exposición. Dando así inicio oficial a 
Ida y vuelta, donde los asistentes además de 
disfrutar de la obra del maestro jalisciense 
también se encontraron con la presencia de 
una DJ ubicada en la sala 4, donde las luces 
de neón, los pigmentos fosforescentes y la 
música electrónica acompañaron la inaugu-
ración que se dio por concluida a las 10 de 
la noche.

En las obras presentadas se observa 
una estética simbólica de lo prehispánico. 
Sus cuadros se presentan de figuras híbri-
das, seres con rostros duplicados, cuerpos 
que transitan entre lo humano y lo animal, 
en una clara alusión a los mitos y rituales 
indígenas. Los colores que emplea —ver-
des intensos, magentas brillantes, azules 
profundos— llaman a un mundo onírico y 
espiritual, donde los colores actúan como 
una extensión de lo sagrado. 

La técnica mixta, en la que conviven 
óleo, acrílico, esgrafiado y tintas, da como 
resultado superficies cargadas de texturas 
que invitan tanto a la contemplación como 
a la introspección. Lejos de seguir una na-
rrativa lineal, las composiciones son visio-
nes simbólicas: espacios densos en los que 
los elementos dialogan entre sí para cons-
truir una experiencia visual con raíces en lo 
ritual.

Ida y vuelta de Ernesto Flores estará 
desde el 11 de julio hasta el 19 de octubre 
de 2025.

Luis Ignacio 
Arias

Por |

IDA Y VUELTA: 50 AÑOS DE MESTIZAJE 
EN LA OBRA DE ERNESTO FLORES

EXPOSICIÓN DEL ARTISTA JALISCIENSE

LA EXPOSICIÓN ES UNA CELEBRACIÓN DE LOS 50 
AÑOS DE CARRERA DEL ARTISTA, Y 70 DE VIDA, LA 
CUAL HA ALTERNADO ENTRE MÉXICO Y ESPAÑA, DE 

AHÍ EL NOMBRE IDA Y VUELTA, PUES LAS OBRAS PRE-
SENTADAS MUESTRAN EL INTERÉS DEL AUTOR POR 

LO MESTIZO, LO MEXICANO, EN CONTRASTE CON SUS 
EXPERIENCIAS DE LO ESPAÑOL DURANTE LOS AÑOS 

VIVIDOS EN ESE PAÍS.

CONCIENCIA EN LA CULTURA

El artista jalisciense Ernesto Flores en la presentación de la exposición “Ida y Vuelta”.
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Shohei Ohtani y Aaron Judge emergen 
como los dos jugadores de béisbol 
con mayor valor de mercadotecnia 
en la Major League Baseball (MLB), 

gracias a su excepcional desempeño y su ca-
pacidad para captar audiencias masivas en Es-
tados Unidos y más allá. 

Ohtani, de los Dodgers de Los Angeles, 
lidera con un impacto global que trasciende 
fronteras, Judge, capitán de los New York 
Yankees, domina el mercado estadounidense. 
Su ascenso refleja talento, carisma y una es-
trategia comercial que revitaliza el interés por 
el béisbol, aunque la MLB aún enfrenta retos 
para igualar la promoción de otras ligas como 
la NBA o la NFL.

Shohei Ohtani, es un Fenómeno Globa-
lOhtani, considerado el atleta con mayor valor 
de mercadotecnia en la MLB, combina una 
habilidad única como pitcher y bateador, un 
rasgo que lo asemeja a leyendas como Babe 
Ruth. 

En 2024, hizo historia al convertirse en el 
primer jugador en alcanzar el club 50-50 (50 
jonrones y 50 bases robadas en una tempora-
da), un logro que potenció su atractivo. 

Su popularidad es arrolladora, especial-
mente en Japón, donde es un ícono omnipre-
sente en anuncios de marcas como Seiko, New 
Balance, Japan Airlines y Kose. Esto impulsa 
las ventas de mercancía, con sus jerseys lide-
rando las listas de la MLB por segundo año 
consecutivo en 2025, y atrae a 15 millones de 
espectadores japoneses por los primeros jue-
gos de la Serie Mundial 2024.

Sus ingresos por endosos superan los 
$100 millones en 2025, un nivel reservado 
para élites como Tiger Woods o LeBron Ja-
mes, gracias a contratos con Fanatics, Topps, 
Ito En y Porsche Japan. 

La llegada de Ohtani a los Dodgers inyec-
tó $120 millones en ingresos por patrocinios y 
publicidad, principalmente de marcas japone-
sas, además de disparar las ventas de boletos y 
anuncios en el estadio. 

Su contrato de $700 millones por 10 años, 
con $680 millones diferidos, ofrece flexibi-
lidad financiera al equipo mientras él genera 
ganancias inmediatas. Más allá del diamante, 
Ohtani trasciende en la cultura popular con 
apariciones en Fortnite y campañas globales, 
destacando su humildad como valor comer-
cial atractivo.

AARON JUDGE: EL ROSTRO 
AMERICANO DEL BÉISBOL
Aaron Judge, por su parte, encarna el es-

píritu de los Yankees y la MLB en Estados 

Unidos. Su récord de 62 jonrones en 2022, 
superando la marca de Roger Maris en la Liga 
Americana, y su liderazgo como capitán lo 
convierten en un imán para los fanáticos. 

Sus jerseys ocupan el segundo lugar en 
ventas de la MLB en 2025, solo detrás de 
Ohtani, impulsados por el mercado de Nueva 
York, el más lucrativo del país. 

Aunque sus ingresos por endosos (con 
marcas como Nike y Pepsi) no alcanzan los 
$100 millones, su imagen de “héroe america-
no” y su historia de superación resuenan pro-
fundamente.

Judge atrae altas audiencias televisivas y 
llena estadios, generando ingresos indirectos 
para los Yankees y la MLB a través de boletos, 
transmisiones y publicidad. Su participación 
en campañas como “Baseball Is Something 
Else” refuerza su estatus como rostro principal 
de la liga, aunque su alcance internacional es 
menor comparado con Ohtani. 

Su valor radica en consolidar la 

base de fanáticos estadounidense, un mercado 
clave para el béisbol.

LA BATALLA DEL MERCADEO
Ohtani supera a Judge en valor de mer-

cadotecnia gracias a su alcance global, espe-
cialmente en Asia, y su capacidad para atraer 
patrocinios masivos. 

Judge, aunque poderoso en Estados Uni-
dos, tiene un impacto más localizado, centra-
do en Nueva York. En 2025, Ohtani lideró las 
ventas de camisetas por segundo año, seguido 
por Judge, un indicador claro de su populari-
dad. 

Ambos son pilares para la MLB en su lu-
cha por promocionar estrellas, enfrentando la 
crítica de no igualar el impacto de la NBA o la 
NFL, donde atletas como LeBron James ($80 
millones) o Lionel Messi ($130 millones) do-
minan los endosos. 

La base de fanáticos envejecida y la natu-
raleza regional del béisbol limitan su alcance, 

pero Ohtani y Judge lo transforman.

IMPACTO EN LA MLB Y RETOS FUTUROS
Estos jugadores son esenciales para globa-

lizar el béisbol y atraer a nuevas generaciones. 
Ohtani, con su mercado japonés, y Judge, con 
su dominio doméstico, revitalizan la liga, au-
mentando ratings y ventas. 

Sin embargo, la MLB debe mejorar su es-
trategia de promoción para competir con otros 
deportes. Ohtani proyecta $100 millones en 
endosos para 2025, mientras Judge consolida 
su estatus en EE. UU., ambos demostrando 
que el talento y el carisma pueden trascender 
las limitaciones estructurales de la liga.

En conclusión, Shohei Ohtani y Aaron 
Judge son los motores comerciales de la 
MLB, combinando habilidades excepcionales 
con un atractivo que genera millones. 

Ohtani lidera con su impacto global, mien-
tras Judge fortalece el mercado estadouniden-
se. Juntos, representan el futuro del béisbol, 
desafiando a la liga a evolucionar y capturar 
audiencias diversas en un mundo deportivo 
cada vez más competitivo.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

EL SAMURA JAPONÉS SUPERA A JUDGE

OHTANI, EL MAYOR FENÓMENO 
DE MERCADOTECNIA EN MLB

Shohei Ohtani, estrella de los Dodgers, domina el valor de mer-
cadotecnia en la MLB con su habilidad bidireccional y el récord 
50-50 en 2024. Su impacto global, especialmente en Japón, le 
genera $100 millones en endosos (Seiko, Porsche) y aporta $120 
millones de dólares anuales a Dodgers.

Aaron Judge. Shohei Ohtani.

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

LAS DIFICULTADES DE LOS 
DEPORTISTAS AMATEUR

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

SIN APOYO GUBERNAMENTAL

“Largo y sinuoso camino”, melodía 
de los Beatles, tiene mucha simili-
tud en el trajinar del deportista en su 
vida amateur. Máxime tratándose del 

fútbol que lo practican millones de perso-
nas en el mundo y pocos son los que llegan 
al profesionalismo y más aún representar a 
tu país en alguna justa internacional, cen-
troamericana, panamericana, olímpica o 
mundial.

Primeramente, debemos establecer el 
manejo de atletas que de manera oficial lo 
ejerce el Estado en sus 3 niveles de gobier-
no, el más importante lo es el Federal con 
el Instituto del Deporte de la CONADE y 
el COM, del que tiene sus instalaciones 
de alto rendimiento para justas nacionales, 
pero principalmente internacionales y el 
adiestramiento adecuado, cada disciplina 
tiene sus propias Federaciones que son au-
tónomos y políticos a morir.

El control de las disciplinas de conjun-
to, principalmente las de manera individual 
tienen un proceso difícil, sacrificado y ex-
haustivo, en el que existen limitaciones de 
todo tipo y casi todo depende de los pro-
pios deportistas, incluyendo el apoyo de 
sus propios recursos económicos, tanto en 
campamentos deportivos, giras, fogueos y 
demás (transporte, hoteles, hasta aditamen-
tos y uniformes).

La política de Estado en el deporte tiene 
que cambiar iniciando en el aspecto eco-
nómico que un atleta de alto rendimiento 
olímpico y de justas deportivas mundiales 
percibe una beca de 50 mil pesos mensua-
les cuando un regidor, diputado o senador y 
ya no digamos alcalde, gobernador o Pre-
sidente de la República perciben más, aún 
el populista Obrador con la falsedad de 115 
mil pesos mensuales, cuando un Regidor 
percibe 80 mil, 110 mil Diputados, 135 mil 
Senadores y lo mejor viáticos de escándalo 
con pasajes de avión, que cada semana se 
trasladan a sus ciudades de origen desde 
la Cámara de Diputados y el Senado de la 
República, aparte de vales de gasolina, co-
mida, etc.

Tenemos el claro ejemplo de las chicas 
de natación artística que viajaron a Egipto 
con el apoyo de Carlos Slim y se trajeron 
el campeonato mundial, Ana Gabriela Gue-
vara fue un verdadero fraude al frente de la 
CONADE y les quitaba sus becas.

Qué decir de la provincia (Jalisco) con 
nuestros clavadistas de preseas olímpicas 
Iván “Pollo” García y German Sánchez que 
actualmente los tienen de instructores con 
míseros sueldos de hambre.

El Estado de Jalisco se destaca desde 
siempre en disciplinas individuales y de 
conjunto con una hegemonía que en las úl-
timas décadas se mantiene invicto en Olim-
piadas Nacionales que se disputan cada año 
y Jalisco es supremacía en infantiles, juve-
niles y alto rendimiento.

El CODE Jalisco tiene metodólogos 
y entrenadores cubanos que trabajan des-
de hace rato de manera importante y tiene 
establecido una “cuota de recuperación” 
la institución, todo aspirante en cada dis-
ciplina, que ya detectados talentos dejan 

de pagar sus cuotas mensuales y les ponen 
mayor atención y forman parte de su selec-
ción Jalisco en las Olimpiadas Nacionales y 
cuando son excelentes pasan a la CONADE 
para preparación y competiciones interna-
cionales.

Se dice del Dr. Carlos Andrade Garín al 
frente de 3 sexenios, los mismos que Ac-
ción Nacional (PAN) tenía el poder guber-
namental y que el Dr. adquirió una residen-
cia en aquel tiempo de más de 15 millones 
de pesos, fue un escándalo en un fraccio-
namiento de enorme plusvalía en Colomos, 
señalado por corrupción por parte de la 
oposición (PRI), nunca pasó nada, por cier-
to, teniendo una jefa de prensa sobresalien-
te con la prestigiada Betty Novelo.

En el fútbol que es manejado por parti-
culares, los equipos canteranos por excelen-
cia Atlas y Guadalajara son quienes mejor 
trabajan con sus fuerzas básicas principal-
mente Atlas desde siempre, UNAM dejó de 
serlo y Pachuca en las últimas décadas tiene 
una estructura bien diseñada, que permiten 
cada año y temporada la retroalimentación 
con jugadores canteranos de calidad de ex-
portación que vienen dominando el merca-
do nacional.

“El Salón de la Fama” con gran presti-
gio internacional reconoce y estimula tanto 
a jugadores nacionales como extranjeros, 
así como entrenadores y el propio fútbol 
femenil, la Universidad del Deporte tiene 
ya inversiones en España que recién ascen-

dieron a Primera División, el Real Oviedo, 
entre otros logros, en lo futbolístico tienen 
un torneo sudamericano, campeonatos lo-
cales de Liga, Concacaf y otros.

Una formación estupenda de manera in-
tegral que incluye licenciaturas académicas 
y lo mejor, el fomento del deporte de exce-
lencia. En esta disciplina cada club tiene la 
formación en sus fuerzas básicas en cuanto 
a producción de jugadores se refiere, en el 
pasado tenían acceso todos en general (me-
nores de edad).

El Club Guadalajara tenía su torneo in-
terno de “Parvulitos” menores de 10 años, 
que de ahí pasaban a infantiles, juveniles y 
profesional en diversas categorías: Infantil 
de primera, escolares, infantil especial me-
nores de 15, juvenil de segunda menores de 
16, juvenil de primera menor de 18, reser-
vas “B”, reservas profesionales, Primera 
División, en Segunda División con su filial 
el “Tapatío” desde años atrás con Fernan-
do Quirarte , Zuly Ledesma, “Yayo” De la 
Torre etc., hasta llegar a la actual camada 
2025 con varios jugadores de Primera Di-
visión del campeón Tapatío de la Liga de 
Expansión.

Su cuerpo técnico de excelencia del pa-
sado Diego Martínez padre, Ricardo Diaz, 
“Dele” Moreno, Raúl “Pina” Arellano, 
Luis De la Torre, José “Jamaicón” Ville-
gas, Salvador “Chava” Reyes, entrenadores 
del “Tapatío” de Segunda División, Mario 
Arrona, Jesús “Chuco” Ponce, Tomas Bal-

cázar, el Ing. De la Torre en profesional. 
Contra lo que pudiera pensarse, el Club 

Guadalajara es elitista dando  preferencia 
a los hijos de directivos del pasado , así 
como a los juniors de ex futbolistas como 
los De la Torre, que gracias al finado entre-
nador del campeonísimo Ing. Javier De la 
Torre debutaran en primera su hijo Eduar-
do “Yayo” De la Torre y sus sobrinos José 
Manuel “Chepo” y su hermano Néstor, que 
en realidad todos ellos tenían condiciones, 
el “Chepo” jugó en España , Néstor es un 
gran directivo como director deportivo y 
selección nacional, lo mismo que “yayo” es 
entrenador director deportivo actualmente 
comentarista en Fox Sports.

La generación Arellano con la “Pina” 
Omar y el Nieto Omar Jr. brillantes todos, 
actualmente “Tiloncito” Chávez de enor-
mes facultades seleccionado nacional sin 
olvidarnos de “Zully” Ledezma y su hijo, 
entre otros más.

El equipo hidalguense Pachuca tenía un 
entrenador en básicas (Ángel “Coca” Gon-
zález), que fue exhibido y denunciado por 
los padres de familia y jugadores, les pe-
día dinero para proyectarlos para el primer 
equipo, fue escándalo nacional.

“Los niños bien” burgueses los saturan 
sus padres con clases de piano, ballet, tenis, 
karate, natación que desde pequeños pre-
tenden hacerlos superdotados, que pagan 
sus estudios en el extranjero, tanto niños 
como niñas, por consentirlos demasiado al-
gunos los convierten en farmacodependien-
tes con una vida lisonjera y “reventada” en 
antros y clubes privados que terminan de 
mala manera.

etrememodelos@hotmail.com

La política de Estado en el deporte tiene que cambiar, inician-
do en el aspecto económico que un atleta de alto rendimiento 
olímpico y de justas deportivas mundiales percibe una beca de 
50 mil pesos mensuales cuando un regidor, diputado o senador y 
ya no digamos alcalde, gobernador o Presidente de la República 
perciben más.

El futbol, uno de los deportes mejor organizados y con mayor número de talentos proyectados, gracias a la inversión de capitales privados.
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